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Москва. Кремль^

СЕКРЕТАРИАТУ МЕЖДУНАРОДНОГО 
СОВЕЩАНИЯ КОММУНИСТИЧЕСКИХ 
И Р А Б О Ч И Х  П А Р Т И Й

Дорогие товарищи!
М ы, участники очередного пленума Центрального Ко

митета Коммунистической партии Грузии, собравшиеся 
д л я  обсуждения вопроса о ходе подготовки к славному Л е
нинскому юбилею, рт  имени коммунистов, всех трудящ ихся 
республики ш лем * международному Совещанию комму
нистических и рабочих партий горячий привет и от всего 
сердца ж елаем  высокому форуму плодотворного и успеш 
ного заверш ения своей работы.

Совещание убедительно и ярад . демонстрирует расту
щ ее стремление мирового коммунистического и рабочего 
движения к  сплочению в борьбе против империализма, за  
мир, национальное освобождение, демократию и социа
лизм . Это очевидно для  всех, кому не застилает глаза сле

пая ненависть к  коммунизму, кто не поддается мелким по
литическим или националистическим амбициям.

Коммунисты, весь грузинский народ решительно осуж
дают раскольническую  деятельность группы Мао Ц зэ дуна, 
наносящ ей огромный вред международному коммунисти
ческому движению, революционной, антиимпериалистиче
ской борьбе.

В ы раж аем твердую  уверенность, что Совещание явит
ся  важным шагом на пути всемерного, укрепления боевого 
единства всех отрядов коммунистического и рабочего 
движения в благородной борьбе за человеческий прогресс, 
за  торжество марксистско-ленинских идей во всем мире.

УЧА СТН И КИ ПЛ ЕН УМ А  Ц К  КП  ГРУЗИИ

НА МЕЖДУНАРОДНОМ СОВЕЩАНИИ 
КОММУНИСТИЧЕСКИХ И РАБОЧИХ ПАРТИЙ

М еждународное Совещание коммунистических и рабочих 
партий 12 и ю н я  прод ол ж ал о  свою работу.

На утреннем заседании председательствовал тов. X . Г. С . Ршт- 
навира, член П ол итбю ро Ц К  Коммунистической партии Цейлона. 
У частники  Совещ ания единодуш но приняли приветственную теле
грам м у вре м ен н ом у революционному правительству Республики 
Ю жны й Вьетнам. Затем принимается заявление солидарности с 
коммунистами и демократами Греции, борющимися против воен
но-фашистской диктатуры.

П редседательствую щ ий на заседании тов. X. Г. С. Ратнавира 
информировал делегации, что в адрес Совещания поступили м но
гочисленные письма от коллективов заводов, фабрик, колхозов и 
совхо зо в  С оветского  С ою за , от партийных и общественных орга
низаций, от отдельных советских граждан с приветствиями Сове
щ анию  и пож еланиям и  ем у успехов. Совещание выражает призна
тельность всем советским трудящимся и организациям за их теп
лые приветствия и пожелания.

На утреннем заседании в обсуждении вопросов, стоящих в 
повестке дня Совещания, приняли участие: Генеральный секр е
тарь Коммунистической партии С Ш А  тов. Г. Холл, заместитель 
Председателя левой партии— Коммунисты Ш веции— тоа. Л. Вер
нер, Генеральный секретарь Ц К  Суданской коммунистической 
партии тов. А. X . М ахдж уб, Председатель Коммунистической пар
тии Бельгии тов. М . Д рю м о, Генеральный секретарь Ц К партии 
Народный авангард Коста-Рики тоа. М . М ора.

Вечернее заседание проходило под председательством тоа. 
Г. Данелиуса, Председателя Социалистической единой партии-За
падного Берлина. На заседании выступили: Председатель Нацио
нального совета Коммунистической партии Индии тов. Ш . А. Д ан
га , Генеральный секретарь Коммунистической партии Великобри
тании тов. Д ж . Голпан, Генеральный секретарь Гааделупской ком 
мунистической партии тоа. Э. Ж ен.

Г енерал ь н ы й  секретарь 
Ц К  Бразильской  коммунисти
ческой партии тов. Л . К . Пре- 
стес заявил , что делегация 
Бразильской  компартии с 
большой радостью принима
ет участие в работе между
народного Совещ ания комму
нистических и рабочих п ар 
тий и убеждена, что оно при
мет самые правильные реш е
ния. Руководство Б К П  ещ е 
в 1965 году заявило о под
держ ке идеи созы ва Совеща
ния вместе с КПСС. Венгер
ской социалистической рабо
чей партией и другими пар
тиями, которые выступили с 
этой инициативой. Б К П  сле
дила все время с ж ивым ин
тересом за работой по под
готовке Совещания и стара
л ась  содействовать успеху 
этого важного дела.

М ы, сказал тов. Л . К . Пре- 
стес, приветствуем итоги ра
боты Подготовительной ко
миссии и заявляем  о полном 
согласии с проектом Основ
ного документа, проектами 
документов о солидарности с 
Вьетнамом, о защ ите мира 
и о 100-летии со дня рож де
ния В. И. Ленина.

Внимание миллионов лю
дей, подчеркнул оратор, об
ращ ено сейчас к Москве. Как 
наш и друзья, так  и наши вра
ги понимают значение той 
работы, которую мы сейчас 
выполняем. Присутствие на 
этом Совещании представи
телей 7 5  революционных от
рядов мирового коммунисти
ческого движения уж е само 
по себе имеет огромное зна
чение. Однако особое значе
ние придает этому С овещ а
нию тот факт, что если и не 
полностью все его участни
ки, то во всяком случае по
давляю щ ее большинство раз
работало с  общего согласия 
платфор.му борьбы против 
империализма и наметило ос
нову единства действий ком
мунистических и рабочих 
партий.

П роект Основного доку
мента. сказал тов. Л . К. Пре- 
стес. дает научное освещ е
ние мировых проблем совре
менности, определяет такие 
реш ения, которых требуют 
интересы народов. Он отли^ 
чается высоким идейным со
держанием, В документе да
ется правильная характери
стика нашей эпохи; указы ва
ется. какие именно силы оп
ределяю т направление разви
тия человечества; дается пра
вильный анализ соотношения 
сил на мировой арене: разра
баты вается тактика борьбы 
против империализма и за 
единство действий коммуни
стических партий и всех сил, 
борющихся за прогресс, сво
боду и независимость.

Н ам хотелось бы подчерк
нуть, заявил Генеральный 
секретарь Ц К  Бразильской 
компартии, что. мировая со
циалистическая система пред-

*  *

ставляет собой решающую 
силу в антиимпериалистиче
ской борьбе, причем ведущую  
роль в этой борьбе играет 
Советский Союз.

В проекте Основного доку
мента говорится, что проти
воборство социализма и к а
питализма является основной 
чертой нашей эпохи. Мы 
убеждены в том, что пока су
щ ествует империализм, пер
вейший долг каждого комму
ниста заклю чается в актив- 
«ой  и решительной поддерж
ке Советского Союза и дру
гих стран социалистического 
лагеря.

Т акова традиционная по
зиция Бразильской коммуни
стической партии, подлинно 
национальной партии. Н аш  
патриотизм, отметил оратор, 
последователен, потому что 
мы интернационалисты, мы 
никогда не забываем в ходе 
борьбы за интересы наш его 
народа общ ие интересы ми
рового революционного ра
бочего движения.

Мы, сказал  Л. К. П рестес, 
согласны с анализом поло
жения в Латинской А мерике, 
который дается в проекте Ос
новного документа. По наш е
му мнению, было бы опромет
чивым пытаться ещ е больш е 
детализировать этот анализ 
в документе, который при
зван служить рабочим инстру
ментом на протяжении опре
деленного исторического пе
риода. Положение в латино
американских странах имеет 
сложный характер. Оно не 
одинаково в каждой отдель
ной стране.

Что касается вопр о с о в 
взаимоотнош е н и й меж ду 
братскими партиями, то Б р а 
зильская  компартия всегда 
считала, что они должны ос
новы ваться н а  взаимном ува
жении. ка признании сам о
стоятельности каждой пар
тии при решении, в соответ
ствии с особенностями рево
люционного процесса своей 
страны, вопросов тактики на
циональных сил. С олидар
ность между коммунистами— 
это прежде всего поддержка* 
партий в той революционной 
борьбе, которую каж дая ве
дет в своей стране, действен
н ая  помощь в осуществлении 
политической линии каждой 
партии. При помощи двусто
ронних или многосторонних 
встреч можно разреш ить воз
никающие разногласия. Мы 
считаем, что только на такой 
почве, обеспечивающей усло
вия  для  полезной критики, 
можно избежать появления 
фракционности.

Мы выделяем вопрос о 
взаимоотноше н и я х  меж ду 
партиями, заявил тов; Л . К. 
П рестес, потому что наш а 
партия одна из первы х ис
пытала на себе весь вред  
фракционной деятельности, 
развернутой в нашей стране 
маоистской группой. Именно

интересы единства нашей 
партии сделали необходимым 
открыто выступить против 
антипролетарской и антимар
ксистской позиции прокитай- 
ских фракционеров. VI съезд  
нашей партии выступил про
тив ошибочной линии груп
пы Мао Цзэ-дуна, против не
обоснованных нападок на 
КПСС, переросших в послед
нее время в кровавые прово
кации и открытые нарушения 
советских границ. Совершен
но очевидно, что, поступая 
таким образом, группа Мао 
Цзэ-дуна поры вает с  м ар
ксизмом-ленинизмом, с ме

ж дународным коммунистиче
ским движением, первым 
долгом которого является, 
как мы уж е заявили, под
держ ка Советского Союза.

Б разилия, с к а з а л  тов. 
Л . К. П рестес, находится в 
настоящ ее время под гнетом 
военно-диктаторского проим- 
периалистического, антидемо
кратического и антирабочего 
реж има. Бразильское госу
дарство поставлено на служ 
бу политики уничтожения на
ционального суверен ит е  т а, 
подавления демократических 
и прогрессивных устремле
ний народа. Нашей стране 
навязали  такой путь разви
тия, который усиливает ее 
зависимость от американско
го империализма.

В результате государствен
ного переворота в декабре 
прошлого года стране навя
зан полуфаш истский дикта
торский режим. Свирепству
ет строж айш ая цензура. На
циональный конгресс закрыт, 
более ста депутатов и сена
торов лиш ены мандатов. На
селение ж ивет в обстановке 
террора. Политических за
ключенных подвергают звер
ским пыткам, не прекращ а
ю тся убийства. Руководите
ли профсоюзов произвольно 
смещ аю тся с занимаемых 
должностей; крупнейшие ру
ководители с т у д  енческого 
движения брошены в тюрь
мы. сотни студентов изгоня
ются из университетов и ли
ш аю тся права продолжать 
учебу; прогрессивные препо
даватели увольняю тся за  то, 
что не хотят быть прислуж
никами диктатуры.

~Наш а партия, выступая 
против оппортунистических 
позиций тех, кто избегает 
борьбы и заявляет, будто не
возможно выступать против 
диктатуры, продолжал ора
тор, отдает себе отчет в том. 
что необходимо накапливать 
силы, используя все формы 
борьбы в соответствии с кон
кретными условиями момен
та, и избегать ненужных по
терь. Она исходит из того, 
что нельзя смеш ивать боевой 
дух и революционную сме
лость с авантю ризмом.

События в Бразилии пока
зываю т, с  каким  ожесточе
нием американский империа*

О

ИНФОРМАЦИОННОЕ
С О О Б Щ Е Н И Е

пленуме Центрального Комитета 
Коммунистической партии Грузии

13 июня в зале заседаний Верховного Совета Гру
зинской ССР состоялся пленум Центрального Коми
тета Коммунистической партии Грузии. Пленум обсу
дил вопросы:

1. О  ходе подготовки к  100-летию со дня рож де
ния В. И . Ленина и задачах партийной организации 
республики.

2. О деятельности Бюро Ц К  КП Грузии за период  
м еж ду пленумами Центрального Комитета Компартии 
Грузии.

Пленум Ц К Компартии Грузии направил телеграм
му в адрес секретариата международного Совеща
ния коммунистических и рабочих партий в Москве.

С докладом по первому вопросу выступил канди
дат в члены Политбюро Ц К  КПСС, первый секретарь 
Ц К Компартии Грузии В. П. М Ж АВ А НА ДЗЕ.

В обсуждении доклада приняли участие: первый 
секретарь Тбилисского горкома КП Грузии О . И. 

ЛО ЛАШ ВИЛИ, председатель Президиума Верховно
го Совета Абхазской АССР Б. В. Ш ИНКУБА, директор 
Зестафонского завода ферросплавов 3. А. ЧХЕИДЗЕ, 
первый секретарь А дж арского обкома КП Грузии 
А . Д . ТХИЛАИШ ВИЛИ, секретарь Ю го-Осетинского  
обком а КП Грузии П. Д . ТЕДЕЕВ, первый секретарь

лизм старается подавить ре
волюционные силы, главным 
образом их п р о л етарский 
авангард прежде, чем в стра
не созрею т революционные 
условия, которые позволят 
бразильскому народу стать 
на путь, открытый в Латин
ской А мерике кубинским на
родом.

БК П  полностью осознает 
свой интернациона л ь н ы й 
долг и обязуется сделать все, 
чтобы осущ ествить на деле 
принятые здесь решения 
Мы выдвигаем на первый 
план борьбу в поддержку 
вьетнамского народа. Несмо
тря на то, что наш ей партии 
приходится действовать в 
тяж елых условиях, она при
мет все меры, чтобы бра
зильский народ в возрастаю
щей степени способствовал 
разгрому американского аг
рессора.

Нас очень радует, под
черкнул тов. Л. К. Престес, 
присутствие в этом зале  де
легации Коммунистической 
партии Кубы. Д ля нас, бра
зильцев, как и для  всех ре
волюционеров и прогрессив
ных людей нашего континен
та, кубинская револю ция и 
последовательное строитель
ство социализма на Кубе 
представляю т собой самое 
выдаю щ ееся достижение ра
бочего класса и народов Ла
тинской Америки. Н аш а пар
тия вновь заявляет о своей 
решимости п о д  д е рживать 
всеми силами борьбу муже
ственного братского народа 
Кубы. .

В заклю чение тов. Л. К. 
Престес передал сердечный 
привет представителям всех 
братских партий, присутству
ющим на Совещании. Он вы
разил благодарность Цен
тральному Комитету КПСС 
за радуш ный прием, за  пре
красны е условия, созданные 
для работы.

Глава делегации И тальян
ской коммунистической пар
тии, заместитель Генерально
го секретаря И КП  т о в .  
Э. Берлингуэр в своем вы
ступлении подробно расска
зал  о современной политиче
ской борьбе в Италии. Эта 
борьба характеризуется не 
только большими успехами 
левы х сил на выборах (ле
вые силы получают прибли
зительно 10 млн. голосов, из 
которых более 8  млн. это — 
голоса, отданные за  ИКП ). 
но и крупными массовыми 
выступлениями. мощными 
социальными и политически
ми боями. В 1968 году в ре
зультате забастовок было по
теряно более 68  мли. рабо
чих часов, а  только за  пер
вые два месяца 1969  года — 
44  млн. часов. Под давлени
ем  масс резко обострились 
противоречия в двух главных

(Продолжение на 2-й стр.).

Чиатурского горкома КП Грузии П. С. АБЕСАДЗЕ, то
карь Тбилисского машиностроительного завода им е
ни 26 комиссаров М . С. А КО П О В , директор Инсти
тута истории, археологии и этнографии имени Д ж а -  
вахишвили Академии наук Грузинской ССР Г. А . М ЕЛИ- 
КИШ ВИЛИ, первый секретарь Мцхетского райкома КП  
Грузии Г. X. КАВТИАШ ВИЛИ, первый секретарь Прав
ления Сою за писателей Грузии Г. Г. АБАШ ИДЗЕ, чае
вод колхоза села Одиш и Зугдидского района Л. Р. ЧА- 
РАЯ, член Военного совета, начальник Политического 
управления Краснознаменного Закавказского военно
го округа Ф . П. СТЕПЧЕНКО, директор Грузинского  

филиала Института марксизма-ленинизма при Ц К КПСС  
В. Н. МЕРКВЙЛАДЗЕ, первый секретарь Телавского 
райкома КП Грузии А . Л. ВАРДОШ ВИЛИ, первый сек
ретарь Ц К Л КС М  Грузии Р. В. МЕТРЕВЕЛИ.

С  сообщением о  деятельности Бюро Ц К  КП  Гру
зии за период меж ду пленумами Ц К КП Грузии вы
ступил второй секретарь Центрального Комитета К ом 
партии Грузии П. А . РО ДИО НО В.

С заключительной речью выступил В. П. М Ж А В А 
Н А ДЗЕ.

По обсужденным вопросам пленум принял соот
ветствующие постановления. (ГрузТАГ|.

ЗАЯВЛЕНИЕ ПРАВИТЕЛЬСТВА СССР
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марта с. г. обратилось к пра
вительству К Н Р  с предлож е
нием безотлагательно при
нять практические меры по 
нормализации обстановки на 
советско-китайской границе. 
В своем заявлении оно при
звало  правительство К Н Р 
воздерж иваться от действий 
на границе, могущих вы звать 
осложнения, как это имело 
^есто  в районе острова Да- 
манский. реш ать разногла
сия, ес.Ти они возникают, в 
спокойной обстановке и пу
тем переговоров.

Советское правительство 
предложило возобновить кон
сультации с  целью  уточнения 
прохождения линии границы 
н а отдельных ее участках, 
которые были начаты  в 1984 
году в Пекине и были пре
рваны  китайской стороной. 
С оветская сторона назвала в 
качестве возможной даты 
первой встречи представите
лей  С С С Р и К Н Р  15 апреля 
или «другое самое ближ ай
ш ее время, удобное для ки
тайской стороны».

24  мая с. г. правительство 
Китайской Народной Респуб
лики дало свой ответ. И з не
го следует, что правительство 
К Н Р  соглаш ается с предло
ж ением о проведении пере
говоров, заявляет о  готовно
сти согласовать время и ме
сто их начала по дипломати
ческим каналам  и высказы 
вается против применения 
военной силы.

Таким образом, казалось 
бы, откры вается путь к сто
лу  переговоров.

Нынешнее обострение меж
ду Советским Союзом и К Н Р 
вызвано исклю чительно дей
ствиями китайской стороны. 
Е сли китайское правитель
ство такж е будет исходить из 
необходимости поддержания 
нормальны х отношений меж 
ду С С С Р и К Н Р . признания 
принципа невмеш ательства 
во внутренние дела друг дру
га, уваж ения территориаль
ной целостности и неприкос
новенности, то обстановка на 
границе вновь станет нор
мальной. Такое развитие со
бытий отвечало бы корен
ным интересам советского на
рода и, как  мы убеждены, 
такж е и интересам китайско
го народа.

По мнению Советского пра
вительства, созданию благо
приятной атмосферы  для  пе
реговоров не способствует 
тот ф акт, что в заявлении 
правительства К Н Р  выдвига
ется  ряд претензий и требо
ваний к Советскому Союзу, 
д л я  которых нет ни малей
ших оснований и которые мо
гут иметь лиш ь один см ы сл— 
добавить к ранее созданным 
китайской стороной ослож 
нениям новые.

К итайская сторона, по-ви
димому. реш ила дать оценку 
некоторым ф актам  из исто
рии отношений меж ду Рос
сией и Китаем в надежде, что 
путем передерж ек и нарочи
ты х искажений будет создано 
ж елаем ое для китайской сто
роны. но совершенно не со
ответствую щ ее действитель
ности представление о том, 
как  сложились границы меж
ду нашими странами.

При этом вновь на перед
ний план вы двигается вопрос 
о  так  назы ваемы х «неравно
правных договорах», как  пра
вительство К Н Р  именует до
говоры, определяющ ие ны
нешнюю границу меж ду Со
ветским Союзом и Китай
ской Народной Республикой. 
Под надуманным предлогом 
устранения допущенных в 
прош лые века «несправедли
востей» китайское правитель
ство пы тается обосновать пре

тензии на полтора миллиона 
квадратны х километров ис
конной советской территории.

Китайское правительство 
хотело бы сделать предметом 
обсуждения между С С С Р и 
К Н Р  не уточнение линии про
хож дения границы, о чем шла 
речь на - консул ь т  а  ц и я х 
1964 г., а  заняться обсуж де
нием вопроса о новой китай
ско-советской границе под уг
лом зрения того, как  теперь 
толкует историю и договоры 
китайская сторона. , ■

Н евозможно не обратить 
внимания на то, что в тепе
реш ней внешней политике и 
пропаганде Китая очень 
большое место занимают тер
риториальные притязания к 
другим государствам. Китай
ские руководители претенду
ют сегодня на земли, в кото
ры е когда-то в прошлом за
ходили или собирались зайти 
китайские завоеватели.

Такого рода пропаганда на
чалась не сегодня и не вче
ра. Она разверты валась ис
подволь — с прославления 
захватнической пол и т и к  и 
ф еодалов былых времен, с 
издания уж е после 1949  года 
учебников и карт, на кото
ры х  целый ряд  зем ель дру
гих государств изображ ался 
в качестве китайских земель. 
Затем  территориальные пре
тензии стали выдвигаться 
официально.

С 60-х годов экспансио
нистские устремления были 
открыто обращены такж е в 
сторону Советского Союза. 
Произвольно манипулируя 
историческими сведениями 
или отсутствием таковых, ки
тайская сторона старается во 
что бы то ни стало создать 
так  называемы й территори
альны й вопрос меж ду С С С Р 
и К Н Р , подвергнуть сомне
нию существующую между 
ними границу. Это обстоя
тельство побуждает нас ос
ветить фактическую  сторону 
вопроса.

К ак уж е отмечалось в за 
явлении Советского прави
тельства от 29 марта, совет
ско-китайская граница явл я 
ется результатом  длительно
го исторического развития. 
К огда взаимоотношения Рос
сийского государства с Ки
таем только начинали уста
навливаться, меж ду ними 
пролегали обширные, мало 
заселенны е или практически 
незаселенны е полупустынные 
и таеж ны е пространства. В 
это время северный госу
дарственный рубеж  Китая, 
например, был обозначен Ве
ликой китайской стеной про
тяженностью  около 4 .0 0 0  ки
лометров, которая, как  изве
стно, находится в ты сяче с 
лишним километров на юго- 
запад от рек А мур и Уссури.

М аньчжурия к моменту ос
воения Приамурья русскими 
поселенцами в первой поло
вине XVII века бы ла незави
симым от Китая государством 
и населена народом, этниче
ски соверш енно отличным от 
китайцев (ханьцев). Больше 
того, именно в этот период 
Китай сам  утратил самостоя
тельность и стал частью 
М аньчжурского государства 
после того, как маньчж уры 
захватили Пекин (1644  г.) и 
н авязали  китайскому народу 
господство цинской дина
стии. Вплоть до конца XIX 
века М аньчжурия оставалась 
ф актически отдельным обра
зованием — удельным вла
дением императоров, где ки
тайцам было запрещ ено се
литься и заниматься хозяй
ственной деятельностью.

В конце XVII века мань
чж урский император Канси 
организовал ряд  военных по
ходов против русских поселе
ний А лбазинского воевод
ства на А муре. В докладе

маньчж урских военачальни
ков своему императору от
мечалось в этой связи: « ...Зем 
ли, леж ащ ие на северо-восто
ке на пространстве несколь
ких ты сяч ли и никогда рань
ш е не Принадлежавшие Ки
таю, вошли в состав ваш их 
владений». Эти русские зем 
ли в течение некоторого вре
мени удерж ивались ■ мань
чжурскими захватчиками.

М аньчж урские правители в 
конце XVII — начале XVIII 
вв. завоевали Монголию, 
уничтожили Д ж унга р с  к  о е 
ханство ойратов. истребив 
свыш е миллиона человек — 
большую часть его н аселе
ния, подчинили государство 
уйгуров в Восточном Т урке
стане (К аш гария). Таким пу
тем под властью  цннскнх им
ператоров оказались обш ир
ные области, до сих пор име
нуемы е Синьцзян, что в пе
реводе означает «новая гра
ница», заселенны е уйгурами, 
казахам и , киргизами, дунга
нами и другими националь
ностями. Одновременно мань
чжуро-китайская экспан
сия ш ла в юго-западном и 
южном направлениях.

Вот как выглядит действи
тельность. если оставаться на 
почве реальны х фактов, а  не 
обращ аться с ними произ
вольно. Цинский К итай от
нюдь не был лишь объектом 
какой-то внешней агрессин. 
М аньчжуро-китайские импе
раторы — богдыханы, сидев
шие на ш ее китайского наро
да , активно проводили граби
тельскую . колонизаторскую  
политику, присоединяя к сво
им владениям кусок за  кус
ком земли других стран и на
родов. Процесс ф ормирова
ния китайской территории в * 
нынешних границах сопро
вож дался принудительной ас
симиляцией угнетенных на
циональностей, их ф изиче
ским уничтожением. Но те
перешние историографы Ки
тая  ищ ут в деяниях богдыха
нов и мандаринов лиш ь «ар
гументы» для оправдания 
экспансионистских замыслов.

С лож ивш аяся много поко
лений тому назад граница 
меж ду Советским Союзом и 
Китаем отраж ала и отраж а
ет ф актическое заселение зе
мель народами этих двух  го
сударств вдоль естественных 
горных и речны х рубежей. 
Н а всем  протяжении эта  гр а 
ница юридически оформлена 
определенно и ясно догово
рами, протоколами, к арта
ми.

А йгунский договор, оф ор
мивший границу по реке 
А мур, был подписан 16 мая 
1858 года в г. Айгуни упол
номоченным Российского го
сударства генерал-губернато
ром Н. М уравьевым и упол
номоченным Дайцинского 
(«великого Цине кого») госу
дарства хэйлунцзянским глав
нокомандующим И-Ш  а  нем.
Причем этот договор, к ак  ока
зано в его преамбуле, был 
заклю чен... «по общ ему со
гласию, ради большей, веч
ной, взаимной друж бы  двух 
государств, для  пользы  их 
подданных...». Договор ут
вержден указом  богдыхана 
2  июня 1858 года, ратиф ици
рован Россией 8  июля 1858 
года.

Тяньцзиньский договор был 
подписан 1 июня 1858 года в 
г. Тяньцзине императорским 
комиссаром России в  Китае 
П утятиным и высоким полно
мочным китайским сановни
ком Хуа Ш анем. Д оговор пре
дусм атривал, что не опреде
ленные части границы между 
Россией и К итаем будут без
отлагательно исследованы на 
местах доверенными лицами 
от  обоих правительств, «ко
торые договорятся о гранич
ной черте». «П о назначении

границ, — говорится далее в 
Тяньцзиньском договоре, — 
сделаны  будут подробное 
описание и карты  смеж ны х 
пространств, которы е и по
служ ат обоим правитель
ствам  на будущ ее время бес
спорными документами о 
границах».

В осущ ествление этой до
говоренности 2 ноября 1860 
года в Пекине был заклю чен 
договор, который подтвердил 
ранее достигнутые соглаш е
ния в А йгуни и Т яньцзине, 
а  такж е определял границу 
по р. Уссури. Пекинский до
говор был подписан уполно
моченным Российского госу
дарства Н . И гнатьевым и 
уполномоченным Д айцинско
го государства «принцем Гу
ном по имени Д -С ин». Обе 
стороны в П екинском догово
ре  подтвердили, что он за 
ключен « ...для вящ его скреп
ления взаимной друж бы  меж
ду двум я империями, для 
развития торговых сношений 
и предупреждения недоразу
мений...». К  этому договору 
в 1861 году в качестве со
ставной его части приложен 
протокол о разм ене картами 
и описаниями разграничений 
в Уссурийском крае.

В се указанны е договоры, 
как  и другие документы, оп
ределяю щ ие границы  меж ду 
Советским Союзом и Кита
ем , сохраняю т свою силу 
меж государственных доку
ментов обеих стран и поны
не. П оскольку отрицать это 
невозможно, китайская сто
рона пы тается посеять сомне
ние в законности указанны х 
ю ридических актов, допу
ская  при этом прямую  ф аль
сификацию.

В заявлении правительства 
К Н Р  утверж дается, будто 
прилож енная к Пекинскому 
договору 1860  г. карта, пока
зы ваю щ ая прохождение по
граничной линии, бы ла «од
носторонне составлена цар
ской Россией». Это прямая 
неправда. В действительно
сти. протокол о разм ене карт 
был подписан 16 нюня 1861 г. 
полномочными комиссарами 
Российского государства П. 
К озакевичем  и К. Будогос- 
ским , с  одной стороны, и пол
номочными комиссарами Д ай
цинского государства Чен Ци 
и Цзин Чунем — с другой. 
Он был скреплен от имени 
России и К итая оф ициальны 
ми печатями.

В протоколе говорится, что 
«после окончательной про
верки всех экземпляров карт 
и описаний», а  именно — 
«двух карт граничной линии 
на русском  и маньчж урском 
язы ках , которые составляю т 
прилож ение к П екинскому 
договору» и «равны м обра
зом четы рех карт и описаний 
границы от Уссури до м оря», 
«они были найдены совер
шенно согласны м еж ду со
бою». Д алее в протоколе от
мечается. что «первы й комис
сар  Российского государства 
передал в руки первого ко
миссара Дайцинского госу
дарства подробную карту 
границы в  одном экзем п ляре 
на руссном и маньчж урском 
язы ках , а первый комиссар 
Дайцинского госуда р  с т в а, 
приняв карту, передал в свою 
очередь российскому комис
сару такую  ж е карту  на тех 
ж е язы ках . Таким ж е  обра
зом обменены и другие четы 
ре карты  с описаниями гра
ниц от Уссури до м оря». Н а 
всех картах поставлены  пе
чати**! подписи русских и ки
тайских представителей. Од
нако правительство К Н Р , по
преки ф актам , заф иксирован
ным в документах, заявл яет  
о каком-то «одностороннем» 
составлении карты ,

(Окончание на 2-Я стр.}.
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В заявлении китайского 
правительства утверж дается, 
что остров Д аманский «иско
ни является китайской терри
торией», а  рек а  Уссури до 
1860  г. бы ла «внутренней 
рекой К итая». Исторические 
факты , однако, и тут свиде
тельствую т об ином. Как вы 
ш е отмечалось, северны е гра
ницы собственно Китайского 
государства вплоть до завое
вания К итая маньчж урами 
проходили по Великой китай
ской  стене и к  реке Уссури 
никакого касательства не име
ли. Сами м аньчж уры  обита
ли  в то врем я в районе Л яо
дунского полуострова и реки 
Л яохэ, т. е. на расстоянии 
8 0 0  и более километров на 
юг и ю го-запад от рек А мур 
и Уссури. С еверны е пределы 
своей империи маньчж уры  
обозначили в  конце 7 0 — н а
чале 80 гг. X VII века т. н. 
«ивовым палисадом» — ли
нией укреплений и карау
лов. проходившей вблизи 
М укдена. О храну этой линии 
несли государственная по
граничная страж а, и вы езд 
маньчж урских подданных за 
внеш ние пределы  «палисада» 
рассм атривался к ак  вы езд за  
границу, о чем свидетель
ствует, в частности, «Баци 
тунчж и чуцзи» —  известное 
китайское историческое опи

сание вооруж енны х сил Мань
чж урской империи. Остатки 
«ивового палисада» можно 
видеть и сегодня. Таким об
разом , и у м аньчж уров Уссу
ри  никак не могла быть и не 
бы ла «внутренней рекой».

Государственное разгра
ничение в П риморье совер
ш алось меж ду Ц арской Рос
сией и маньчжуро-китайской 
Цинской империей во второй 
половине XIX в. Пекинским 
договором 1860 г. река Уссу
ри бы ла определена, как по
граничный рубеж  -между Р ос
сией и К итаем , причем со 
гласно приложенным к нему 
протоколам  1861 г. «гранич
н ая  линия» на речны х участ
ках  указана красной чертой 
на карте. В районе о. Даман- 
ский она проведена непо
средственно по китайскому 
берегу реки, и , следователь
но . этот остров, н аходясь на 
советской стороне от «гранич
ной линии», относится к Со
ветскому Союзу, а не к Ки
таю.
• Общ еизвестно, что в м е
ж дународном праве не сущ е
ствует нормы, автоматически 
устанавливаю  щ е й  границу 
н а  пограничных реках по се
редине главного ф арватера 
реки . Заклю чая соответст
вующ ие договоры, государст
в а  обозначают границу так, 
как  они считаю т наиболее 
подходящим, сообразно об
стоятельствам . В межгосу
дарственны х отнош ениях име
ю тся прим еры , когда грани
ц а  устанавливалась по бере
гу реки, а  не по ф арватеру. 
Договор меж ду Коста-Рикой 
и  Н икарагуа 1858  г. устанав
ливает, что пограничная ли
ния проходит по правому бе
регу реки Сан Хуани «Р ес
публика Н и к арагуа  обладает 
исклю чительны м правом вла
дения й суверенной юрисдик
цией над водами этой реки». 
А налогия н о е  определение 
границы  на реках имеется и 
в  соглаш ениях меж ду други
ми странами.
, русско-китайский  Пекин* 
ский договор 1860  г. — ещ е 
.один из таких  примеров. 
П ризнание того, что линия 
границы  не обязательно сов
ладает  с ф арватером , наш ло 
свое отраж ение и в советско- 
китайском соглаш ении о по
ряд к е  плавания по погранич
ны м рекам , заклю ченном в 
1951 г. В ста.тье 1 соглаш е
ния говорится, что плавание 
судов обеих сторон на погра
ничных реках производится 
до главному ф арватеру , «не
зависимо от того, где прохо
дит линия государственной 
границы ».

С оветская сторона во вре
м я консультаций в Пекине в 
19 6 4  г. и зъявила готовность

пойти навстречу пожеланиям 
китайской стороны, ссы лав
шейся на заинтересованность 
прибрежного китайского н а
селения, и договориться о 
проведении пограничной ли
нии меж ду С ССР и К Н Р п о / 
рекам А м ур и Уссури на ос
нове взаимны х уступок при 
условии, что китайская сто
рона в свою очередь про
явит готовность соответствен
но признать интересы совет
ского населения на отдель
ных участках границы. Это 
было бы разумной договорен
ностью. основанной на стрем
лении сторон снять напря
ж енность и поддерживать 
спокойствие на границе.

Соглаш ения тогда достиг
нуто не было, так как китай
ские представители осложни
ли консультации выдвижени
ем необоснованных террито
риальны х и иных требара- 
ний. которые ста в и л и  
под вопрос как линию про
хож дения с у ш е  ствующей 
границы, так  и все договоры, 
определяю щ ие советско-ки
тайскую  границу.

В заявлении правительст
ва К Н Р  от 24  м ая  с. г. ут
верж дается, что в обход 
«описания государственной 
границы между Китаем и 
Россией в Каш гарском рай
оне» 1884 года последняя 
якобы оккупировала свыш е 
20 тыс. кв. километров ки
тайской территории. Между 
тем, протокол от 22  мая 
1884 года отношения к рай
ону П амира, о котором ки
тайская сторона ведет речь, 
вообще не имеет, в чем  мо
жет убедиться каж ды й, кто 
потрудится взять в руки ука
занный протокол. Россий
ский и китайский комиссары 
заним ались проведением гра
ницы в районе гор Тяньш аня 
меж ду бывшей российской 
Ф ерганской областью и ки
тайской Каш гарской обла
стью на участке от перева
ла Б едель до перевала Уз- 
Б ель и по окончании своей 
работы подписали упомяну
тый протокол от 22  мая 
1884 г. Разграничение на
Памире было осущ ествлено 
путем обмена нотами в 1894 
году, когда стороны догово
рились «не переходить за 
пределы  позиций, которые
они занимают» на П амире по 
Сарькольскому хребту. Эта 
линия и никакая другая  су
щ ествует по сегодняшний 
день.

В свете известных фактов 
по меньш ей мере нелепо вы
глядят и рассуж дения о том, 
будто граница К итая на за
падном участке «проходит по 
озеру Балхаш ». Русские ук
репления и населенные пунк
ты были основаны на Верх
нем И рты ш е в самом нача
ле XVIII века. К азахские 
ж узы  (роды) в Северном и 
Восточном К азахстане еще в 
1731 г. и 1740  г. приняли 
российское подданство.

В это время маньчж урская 
Цинская импергл бы ла заня
та завоеваниями В Ц ентраль
ной Азии, района нынешне
го С иньцзяна, и подавлением 
сопротивления ойратов, уйгу
ров, казахов и других народ
ностей, проживаю щ их на тер
ритории Дж унгарии и Восточ
ного Т уркестана. Западный 
рубеж цинских захватов от
деляли от оз. Б алхаш  не
сколько сот километров.

После захвата Дж унгарии 
в 1758 году м аньчж уры  на
чали соверш ать эпизодиче
ские грабительские набеги на 
кочевья казахов и киргизов. 
Никаких военных или граж 
данских органов власти Цин
ской империи ни в К азахста
не, ни в других местах ны 
нешних советских социали
стических республик Сред
ней Азии не было, не говоря 
уж е о том, что здесь нико
гда не находилось и какого- 
либо граж данского маньч
ж урского или китайского на
селения.

Таким образом, историче- 
ркие фанты  свидетельству
ют, что на западе китайская 
граница не распространялась 
далее провинций Ганьсу и 
Сычуань, и тем более ни

когда не доходила дб озера
Балхаш .

II.
В своем заявлении от *

2 9  марта с. г. Сов'етское пра
вительство * уж е останавли
валось на вопросе об отно
шении Советского 1 Союза к
неравноправным договорам 
и на попытках китайской 
стороны дезориентировать 
общественное мнение в этом 
совершенно ясном вопросе.

. Сразу ж е после Великой 
Октябрьской социалистиче
ской революции ленинскими 
декретами были аннулирова
ны все неравноправные и 
тайные договоры, которые 
царская Россия заключила с 
иностранными государствами, 
в том числе с Китаем. Этот 
шаг Советского государства 
вы раж ал его решимость раз
вивать отношения дружбы, 
равноправия и взаимного 
уваж ения со всеми страна
ми, в том числе с Китаем.

В обращении правительст
ва Р С Ф С Р  к китайскому на
роду и правительствам Юж
ного и Северного Китая от 
25  июля 1919 года указы ва
лось, какие именно договоры 
между Россией и Китаем рас
сматривались Советским пра
вительством как  неравно
правные.

Были объявлены уничто
женными договоры, в кото
рых ш ла речь о сферах влия
ния в Китае, о правах экстер
риториальности и консуль
ской юрисдикции, о концес
сиях на китайской террито
рии. о русской доле контри
буции, навязанной империа
листическими странами Ки
таю после подавления «Б ок
серского восстания». Совет
ская  Россия отказалась от 
всех такого рода договоров, 
независимо от того, были они 
заклю чены с Китаем или с 
третьими странами йо пово
ду Китая.

Эти предложения были 
подтверждены в ноте от 
27 сентября 1920 года Н КИ Д 
РС Ф С Р, в которой подчер
кивалось, что Советское пра
вительство будет неуклонно 
придерживаться принципов, 
изложенных в обращ ении от 
2 5  июля 1919 года, и поло
жит их в основу друж ествен
ного соглаш ения между Ки
таем и Россией.

Отмена н е р авноправных 
договоров была юридически 
оформлена соглашением об 
общих принципах для  урегу
лирования вопросов между 
СССР и Китайской Республи
кой от 31 м ая  1924 года.

Ни в обращении 1919 г.. 
ни в соглашении между Со
ветским Союзом и Китайской 
Республикой 1924 г. не со
держ ится, да и не могло со
держ аться, указания о том, 
что договоры, определяющие 
прохождение нынешней со
ветско-китайской границы, 
относятся к числу неравно
правных или тайных, естест
венно, не было и речи об их 
аннулировании или пере
смотре.

До недавнего времени ру
ководители К Н Р сами под
черкивали. что Советское го
сударство отменило неравно
правные договоры с Китаем. 
Мао Цзэ-дун заявил на VII 
съезде КП К  в 1945 г. и по
вторил вновь 16 декабря 
1949 года, что «Советский 
Союз первым отказался от 
неравноправных договоров и ■ 
заклю чил с Китаем новые 
равноправные договоры». Те
перь ж е, судя по китайскому 
заявлению , те, кто ф ормули
рует политику Китая, отдают 
приоритет не ленинским де
кретам, покончившим с не
равноправными договорами, 
а п о х о д а м  Чингис-Хана, 
Кансн и других феодалов, ко
торые превозносятся как 
«великие китайские государ
ственные деятели и полковод
цы».

Чтобы придать видимость 
правдоподобия своим утверж 
дениям о «неравноправности» 
договоров о границе между 
Китаем и Россией, китайское 
правительство прибегает да

ж е к подтасовке цитат из про
изведений классиков марк
сизма-ленинизма. Оно воль
но оперирует выхваченными 
и з  исторического контекста 
высказываниями, направлен
ными против политики цар
ской России. Например, ци
тата из статьи В. И. Ленина 
«К итайская война», в которой 
клеймится участие царизма в 
подавлении, наряду с другими 
империалистическими держ а
вами, «Боксерского восста
ния» (народного восстания 
ихэтуаней в 1900 г.). приво
дится в «доказательство» те
зиса «неравноправности» А р
гунского и Пекинского дого
воров, заключенных за 4 0  лет 
до того, и о которых в статье 
В. И. Ленина нет ни слова.- |

Общеизвестно, что. совер
шив Великую Октябрьскую 
социалистическую револю
цию в 1917 г., народы Совет
ского Союза и Советское пра
вительство не только покон
чили с политикой угнетения, 
проводившейся правительст
вом царской России в отно
шении народов Востока, но 
своими историческими акта
ми, своими практическими 
делами явили человечеству 
пример совершенно новой 
классовой политики, отве
чающей интересам трудя
щ ихся всех стран.

Ни в одном из документов 
Советского государства, ни в 
одном из заявлений В. И. Л е
нина договоры о границах с 
Китаем не относятся к  числу 
неравноправных или подле
ж ащ их пересмотру. В. И. Ле
нин нигде и никогда не ста
вил под сомнение границу 
С С С Р с Китаем.

Н авсегда в летопись герои
ческих дел нашего народа 
вписана борьба под руковод
ством В. И. Ленина за осво
бождение Советского Дальне
го Востока от японских и 
других иностранных захват
чиков. Советский Союз пре
сек  попытки китайских мили
таристов в Маньчжурии, по
куш авш ихся на наши грани
цы. и японских агрессоров, 
которые хотели испытать на
ш у волю и непреклонность в 
защ ите Советского социали
стического Отечества.

В заявлении правительст
ва К Н Р  от 24 м ая, конеч
но, далеко  н е  случайно тщ а
тельно обходится все, что ка
сается экспансионистской, 
антинародной политики ки
тайских богдыханов. Отбра
сы вая прочь классовый под
ход в оценке общественных 
явлений, правительство К Н Р 
стремится в сущности дока
зать, что одни феодальные 
завоеватели и угнетатели на
родов — китайские были 
справедливыми, а  все осталь
ные — несправедливыми, и 
сделать вывод, что вместе с 
круш ением царского само
д ерж ави я  должны были рух
нуть и границы Российского 
государства.

Бели принять принцип, от
стаиваемы й в заявлении 
правительством К Н Р, со
гласно которому государст
венную принадлежность тер
риторий определяет не на
селяю щ ий их народ, а  воспо
минания о былых походах, 
то Л атинской Америке, вид
но, приш лось бы вернуться 
под власть испанской коро
ны и С Ш А  вернуться в лоно 
Великобритании. Греция в 
качестве наследника А лек
сандра М акедонского могла 
бы, наверное, потребовать 
себе нынешнюю Турцию, 
Сирию, И ран, Индию, П аки
стан, О А Р и т. д.

До » недавнего времени в 
правительстве К Н Р понима
ли, что мож ет статься с меж 
государственными отноше
ниями при подобной поста
новке вопроса. В октябре 
1960 г. премьер Государ
ственного совета Чжоу Энь- 
лай заявлял , например, «ес
ли  бы все стали с в о д и л  
счеты , восходящие к дале
ким историческим време
нам, то в мире возник бы 
хаос». Сейчас, как видно, 
в Китае на сей предмет при
держ иваю тся противополож
ной точки зрения.

Никакого территориально
го вопроса между Совет- • 
скнм Союзом и Китаем в 
действительности не сущ е
ствует. Ни о каком наруше
нии советской стороной су
ществующего полож е н и я 
на границе, ни о каких «за
хватах китайской террито
рии» не было и не может 
быть и речи. 50  лет совет
ский народ и его Вооружен
ные Силы охраняют на ре
ках Амур и Ъссури, на Па
мире и Тяныиане одни и те 
ж е рубежи нашей страны. 
Эти рубежи неприкосновен
ны сегодня так же, как и 
вчера. Любая попытка пре
ступить советскую границу 
получит сокрушительный от
пор.

Советское правительство 
пе может пройти мимо то
го, что заявление правитель
ства К Н Р  от 24 м ая с. г .—■ 
как, впрочем, и многие дру
гие государственные доку
менты К Н Р — содержит 
множество клеветнических 
измышлений, лживых вы
падов, оскорбительных для 
Советского государства и со
ветского народа. П равитель
ство СССР считает недостой
ным для себя опровергать 
подобные вымыслы. Оскорб
ление и брань, которыми изо
билует заявление правитель
ства К Н Р, вряд ли мож
но рассматривать как сви
детельство искреннего ж ела
ния китайской стороны ис
кать конструктивного реше
ния спорных вопросов.

В  этой связи Советское 
правительство не может не 
обратить внимание и на тот 
факт, что провокации, орга
низуемые китайскими вла
стями на советской границе, 
продолжаются. В то ж е вре
м я официальные деятели и 
органы КНР" развернули раз
нузданную - антисоветскую 
кампанию, захлестнувшую 
ныне китайские города и 
деревни. В ся  пропагандист
ская машина Китая пущена 
в ход, чтобы разж игать ан
тисоветские настроения, что
бы внушить китайскому на
селению, будто Советский 
Союз хочет напасть на Ки
тай. Абсурдность подобных 
утверждений очевидна. Все 
честные люди знают, что со
ветский народ занят мир
ным, творческим трудом, 
строит коммунизм, что он 
ни на кого не нападал и на
падать не собирается.

III.
Политика С С С Р в отно

шении китайского народа 
бы ла и остается неизмен
ной; она строится на оснозе 
долгосрочной перспективы. 
Мы помним о . том, • что ко
ренные интересы советского 
и китайского народов совпа
дают. Советский Союз за 
добрососедство и друж бу с 
Китаем, за  устранение всего, 
что может осложнить отно
шения между нашими двумя 
государствами. Тем, кто сеет 
рознь меж ду китайским и 
советским народами, Совет
ское правительство противо
поставляет ленинскую ин
тернационалистическую поли
тику дружбы, единения и 
сотрудничества. Единство и 
сплоченность миролюбивых 
сил, выступающих за  соци
альное и национальное ос
вобождение, являю тся зало
гом их побед против угроз и 
прямых атак  империализма.

Советское правительство 
неоднократно обращ алось к 
правительству К Н Р с пред
ложениями о нормализации 
отношений между обеими 
странами. Этот вопрос не 
раз ставился перед китай
ской стороной, в  частности, 
в ф еврале 1965 года И в 
марте 1966 года, когда пред
лагалось провести двусторон
нюю встречу на высоком 
уровне для  подробного об
суждения всех спорных во
просов.

Правительство СССР в 
своем Заявлении 29  марта 
предложило возобновить кон
сультации между представи
телями Советского Союза и

К Н Р для обсуждения вопро
са об уточнении линии про 
Хождения границы на от 
дельных ее участках, основы 
ваясь на действующих до
говорах о границе. Сейчас 
оно вновь подтверждает 
предложение о проведении 
консультаций, разумеется, 
без каких-либо • предвари» 
тельных условий.

Советская сторона выска
зывается за  то, чтобы • з а 
фиксировать единое мнение 
сторон по участкам границы, 
по которым нет разногла
сий; на отдельных участках, 
где имеются разногласия, 
прийти к пониманию про
хождения пограничной ли
нии путем взаимных кцн- 
сультацнй на основе договор
ных документов; на участ- 

• ках, которые подвергались 
природным, изменениям, при 
определении пограничной ли
нии исходить и з действую
щ их договоров, соблюдая 
принцип взаимных уступок 
и экономической заинтересо
ванности в этих участках 
местного населения; заф ик
сировать договоренность под-, 
писанием сторонами соответ
ствующих документов.

Советская сторона соглас
на с точкой зрения прави
тельства К Н Р о том, что 
«при наличии предпосылки, 
когда за основу принимают 
договоры о нынешней совет
ско-китайской границе, мож
но допустить необходимое 
урегулирование в отдельных 
местах границы, исходя из 
принципов консультаций на 
равноправных началах, взаи
мопонимания и взаимной 
уступчивости».
' Правительство СССР ис
ходит из того, что для соз
дания уже теперь атмосфе
ры делового и конструктив
ного обсуждения вопросов 
на предстоящих консульта
циях необходимо исклю
чить все, что препятствует 
достижению этой цели. В 
этой связи оно с  пониманием 
относится к соображениям, 
содержащимся в заявлении 
правительства К Н Р, чтобы 
стороны избегали конфлик- 
тов на границе, чтобы их по
граничники при выполнении 
своих обязанностей не при
бегали к оружию, не откры
вали огонь друг против др у 
га, а разреш али возникаю
щ ие в ходе охраны сущ е
ствующей государственной 
границы вопросы только 
мирными средствами. В рав
ной степени необходимо во
все исключить случаи нару
шения сторонами границы 
иод какими бы то ни было 
предлогами. Советские по
граничники и гражданские 
лица строго соблюдают этот 
порядок. П равител ь с т в о  
СССР выраж ает надежду, 
что китайским погранични
кам  и гражданским лицам 
такж е будут даны соответ
ствующие указания.

Советское правительство 
предлагает, чтобы консуль
тации, прерванные в 1964 г., 
бы ли  возобновлены в Мос
кве в ближайшие два-три 
месяца. Конкретная дата 
могла бы быть согласована 
по дипломатическим канат 
лам . Главой советской деле
гации на консультациях Со
ветское правительство на
значает П . И. Зы рянова, 
полномочного представителя 
С С С Р в ранге . заместителя 
министра.

Советское правительство 
ожидает, что правительство 
К Н Р  в скором времени со
общит, являю тся ли для не
го приемлемыми названные 
выше предложения о сроках 
и месте продолжения кон
сультаций.

Если правительство К Н Р 
готово к нормализации об
становки на советско-китай
ской границе, путь для  это
го открыт.

13 июня 1969  г.
*  *  *

Это Заявление Советского 
правительства было переда
но правительству Китай
ской Народной Республики 
через посольство К Н Р  в 
Москве.

Советское правительство признало, 
временное революционное правительство 
Республики Южный Вьетнам

П редседатель Совета Министров С С С Р А. Н. Косыгин 
принял 13 июня в К ремле главу постоянного представитель
ства Национального фронта освобождения Ю жного Вьетнама 
в Москве Данг Куанг Миня и сообщил, что Советское прави
тельство, руководствуясь ленинскими принципами поддержки 
освободительного движения народов и относясь с глубокой 
симпатией к героической борьбе южновьетнамского народа, 
признало временное революционное правительство Республи
ки Ю жный Вьетнам.

Данг Куанг Минь о^ имени временного революционного 
правительства и всего народа Республики Ю жный Вьетнам 
вы разил искреннюю благодарность ЦК КПСС, Советскому 
правительству, народам Советского Союза за  этот новый 
важный акт правительства Советского Союза, являющийся 
еще одним проявлением всесторонней поддержки освободи
тельной борьбы южновьетнамского народа против клики сай* 
гонских милитаристов и империалистических интервентов за 
независимость, демократию, мир. нейтралитет Южного 
Вьетнама.

(ТАСС).

Председателю временного революционного 
правительства Республики Южный Вьетнам 
господину Хюинь Тан Фату

Советское правительство с удовлетворением восприняло 
образование временного революционного правительства Рес
публик,: Южный Вьетнам.

Советский Союз, верный своему интернациональному дол
гу, всегда стоял и стоит на стороне народов, борющихся за 
свое национальное освобождение. Он последовательно под
держ ивает борьбу народа Южного Вьетнама против марионе
точного сайгонского реж има и его империалистических покро
вителей.

Исходя из этой политики. Советское правительство на
стоящим заявляет о признании временного революционного 
правительства Республики Южный Вьетнам.

П оздравляю  Вас, господин Председатель, с назначением 
на пост главы временного революционного правительства и 
ж елаю  Вам и возглавляемому Вами правительству успехов в 
борьбе за  свободу и независимость южновьетнамского народа.

А . КОСЫГИН, 
Председатель Совета Министров СССР.

М оскве , К рем л ь, 13 ию ня 1969 года.

Министру иностранных дел временного 
революционного правительства Республики 
Южный Вьетнам госпоже Нгуен Тхи Бинь

У важ аем ая госпожа ми
нистр,

Примите сердечные по
здравления по случаю обра
зования временного револю
ционного правительства Р ес
публики Южный Вьетнам и 
Вашего назначения на пост 
министра иностранных дел.

Ж елаю  Вам, госпожа ми
нистр, успехов в Вашей дея- , 
тельности на благо героиче- 
ского народа Ю жного Вьет
нама.

А . ГРОМЫ КО, 
министр иностранных 
дел СССР.

М осква,
13 ию ня 1969 г.

Брошюра с  текстом выступления 
товарища Л. И. Брежнева

Издательство политиче
с ко й  литературы  выпустило 
отдельной б р о ш ю р о й  вы
ступление главы делегации 
КПСС  Генерального секр е 
таря ЦК КПСС  товарищ а 
Л . И. Брежнева на м е ж д у 
н а ро д но м  С овещ ании ко м 

м унистических и рабочих 
партий в М о скв е  7 ию ня 
1969 год а  «За укрепл ение  
сплоченности ком м унистов , 
за новый под ъ ем  антиим
периалистической борьбы ».

(ТАСС).

ПЛЮС 191 МИЛЛИОН  
П Е Ч А Т Н Ы Х  Л И С Т О В

Комитет по печати при  
Совете Министров СССР 12 
и ю н я  обсудил основны е  н а
правления издательской дея
тельности в 1970 году. В 
целом  она характеризуется 
такой цифрой: н а  191 м и л 
лион  печатных листов у ве 
личит ся вы пуск  к н и г  и  дру
ги х  изданий  по сравнению  
с  т екущ им годом.

Главное вним ание, судя 
по издательским планам , 
уделяется литературе, посвя
щ енной  100-летию со дня  
рож дения В. И. Л енина. Уже 
вы ш ло и з  печати свы ш е 200 
к н и г и  брошюр. Это произ
ведения Владим ира И льича, 
к н и ги  о вожде револю ции , 
научны е работы и  исследо
вания. И х  общ ий тираж со
ставляет около  75 м и л л и о 
нов экзем пляров.

Сейчас готовится к  печа
ти ряд памятных изданий. 
Интересна серия и з  10 л е 
н и н ск и х  трудов разны х  
лет. Сюда войдут крупны е  
произведения, такие, как  
«Детская болезнь «левиз
ны» в ком м унизм е», «Госу
дарство и  револю ция» , «Что 
делать?» и другие. К ниги  
необычно оф ормлены: у них  
небольш ой формат, на  ти
тульном листе —I фото И ль и 
ча тех лет, когда бы ла на
писана книга.

В  п ла н а х  издательств вы 
пуск  к р у п н ы х  трудов — «Ле
нин изм  и  соврем енная ф и
лософия», «Л енинизм  и  со
временное естествознание», 
«П ереписка «Искры».

(ТАСС).
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НА М ЕЖ ДУНАРОДНОМ  СОВЕЩ АНИИ КОММУНИСТИЧЕСКИХ И РАБОЧИ Х ПАРТИЙ
П Р О Д О Л Ж Е Н И Е .

правительственны х парти
ях  — христианско-демок р а- 
тической и социалистической. 
П ереж ивает кризис вся лево
центристская правительствен
н ая политика.

И тальянские коммунисты 
борю тся за  миролюбивую 
внешнюю политику, за выход 
И талии из НАТО, за  разви
тие друж еских отношений со 
всеми странами, в частности 
с социалистическими страна
ми.

П одчеркнув, что не может 
бы ть единственной модели 
социалистического общ ества, 
тов. Э. Б ерлингуэр  заявил, 
что итальянские коммунисты 
намерены  идти к социализ
му по дем ократическому пу
ти -г- пути, который предпо
л агает  острые массовые клас
совы е бои. но вместе с тем 
предполагает такж е вклад 
различны х прогрессивных 
политических сил в дело по
строения социализм а. И таль
янские коммунисты  *е н а 
мерены  н авязы вать  кому 
бы  то ни бы ло «собствен
ную* модель, они стрем ят
с я  дать ответ на требования, 
вы двигаем ы е конкретной об

« З А Р Я  В О С Т О К А »

щественно-исторической дей
ствительностью , сложивш ей
ся в Италии.

Тов. Э. Б ерлингуэр оста
новился далее на меж дуна
родных вопросах. Н а фоне 
больших успехов, одерж ан
ных в революционной борьбе 
после второй мировой вой
ны, перед меж дународным 
коммунистическим и рабо
чим движением сегодня воз
никли некоторые серьезны е 
трудности и нереш енные 
проблемы, которые в какой- 
то степени принимают харак
тер кризиса интернациона
лизма. В то ж е время имен
но сегодня созревает необхо
димость нового подъема ин
тернационализма. Единство 
коммунистического движения 
не может, однако, быть ре
зультатом  механического ко
пирования одними партиями 
политики других. Необходи
мо. напротив, создавать един
ство. учиты вая многообразие 
и оригинальность частного 
опыта.

Н аиболее серьезный ф акт— 
это  разногласия меж ду китай
скими коммунистами, с од
ной стороны, и С С С Р и поч
ти всеми другими социали
стическими странами и ком

мунистическими партиями,— 
с другой. И таль я н с к и е  
коммунисты, сказал  тов. 
Э. Берлингуэр, подвергли 
критике серьезны е ошибки 
китайских коммунистов, ко
торые ставят на одну доску 
С С С Р и американский импе
риализм, ведут раскольниче
скую деятельность и намере
ны навязать всем партиям 
собственную позицию — по
зицию «идей Мао». В то ж е 
время И КП  считает, что 
проблему отношений с Ки
таем нельзя решить путем 
его отлучения или коллектив
ного осуждения. '

Н адо стремиться понять 
объективные основы ошибоч
ного курса, который взял  
верх в Китае, и вместе с тем 
уяснить ошибки и недостат
ки нашей собственной поли
тики по отношению к  Ки
таю. Необходимо приложить 
все силы для  восстановле
ния единства в отношениях 
с этой страной, так  как борь
ба за  мир и против импе
риализм а нуж дается во вкла
де Китая. Именно поэтому 
ИКП готова внести свой 
вклад в анализ и во все ини
циативы, которые могут 
бы ть полезными в интересах

преодоления сегодняшнего 
положения или, во всяком 
случае, смягчения сущ еству
ющей сегодня напряженно
сти.

Борьба за  мирное со
сущ ествование — это та же 
револю ционная борьба про
летариата, с к а з а л  тов. 
Э. Берлингуэр. Она должна 
вклю чать в себя как важный 
элемент такж е борьбу про
тив угнетения, голода, нищ е
ты , которые продолжают 
господствовать в наиболее 
отсталой зоне колониального 
и бывш его колониального 
мира. Коммунисты желают, 
чтобы новая расстановка сил 
в мире обеспечила бы к аж 
дому народу возможность 
свободно выраж ать свое соб
ственное независимое мне
ние по вопросам междуна
родной политики. Отсюда, 
добавил тов. Э. Берлингуэр, 
вы текает необходимость пол
ного уваж ения принципов 
равенства и суверенитета 
каждого народа. Н ельзя про
тивопоставлять интернацио
нализм  этим принципам, 
поскольку интернациональ
ное единство может быть 
прочным и глубоким лишь 
в  случае, если оно основы

вается на уважении само
стоятельности каждой пар
тии и каждой нации.

Тов. Э. Берлингуэр за
явил далее, что разногласия 
в  международном коммуни
стическом движении имеют 
объективную причину, кро
ющуюся в самой широте и 
многообразии революцион
ной борьбы. Опыт последних 
лет показывает, что был, от- 
нако, и ряд  ошибок, кото
ры х следует избегать. Среди 
этих ошибок тов. Э. Берлин
гуэр указал  на тенденцию 
скрывать или, напротив, вы
пячивать разногласия, равно 
как и тенденцию объяснять 
их сущ ествование только 
ссылками на «отход» от 
линии доктринальной чисто
ты. хотя довольно трудно 
понять, кто должен быть ее 
хранителем.

Д ля преодоления разно
гласий, сказал оратор, необ
ходимо вести терпеливую 
работу по многим направле
ниям. Одно из них состоит 
в открытой дискуссии, кото
рую следует вести ответ
ственно и объективно по 
теоретическим и политиче
ским вопросам, избегая при 
этом преувеличений и на

клеивания этикеток. Такая 
дискуссия поможет укрепить 
позиции маркейзма-лениниз- 
ма как творческого, куль
турного, теоретического и 
научно-исторического уче
ния. Другим важным момен
том являю тся отношения 
между партиями. Необхо
димо полностью соблюдать 
независимость каждой пар
тии не только в определе
нии ею собственной полити
ки, в поисках собственного 
пути к социализму и в по
строении социалистического 
общества, но и в определе
нии позиций по крупным во
просам нашего движения.

Именно эта концепция по
будила итальянских комму
нистов занять позицию по 
вопросу о чехословацких со
бытиях: от солидарности с 
новым курсом, начатым в 
январе 1968 года, до несо
гласия в связи  с вступле
нием войск пяти стран Вар
шавского Договора в Чехо
словакию. Зан яв  эту пози
цию, ИКП тем самым от
нюдь не намерена вмеши
ваться во внутренние дела 
Чехословакии или в дела 
других стран, с которыми 
Чехословакия связана меж 

дународными соглашениями. 
Однако, по мнению И КП , со
бытия затронули такж е и 
Принципиальные вопросы, 
интересующие все коммуни
стические партии.

Напомнив об интернацио
налистских традициях ита
льянских коммунистов, тов. 
Э. Берлингуэр заявил , что 
ИКП всегда выступает за  
единство действий коммуни
стических партий. Такбе 
единство действий может по
мочь найти почву для согла- 

’сия между коммунистиче
скими партиями и другими 
антиимпериалистиче ск и м и 
силами. В этой связи он под
черкнул такж е важнейшую 
роль С ССР и других социа
листических стран во все
мирной борьбе за мир, про
тив империализма, за  побе
ду социализма на земле.

Среди задач совместной 
борьбы тов. Э. Берлингуэр 
назвал прежде всего пробле
му предотвращ ения атомного 
конфликта. Он остановился 
затем  на вопросе о мирном 
решении конфликтов, о под
держ ке народов, борющихся 
против колониализма, неоко
лониализма и фаш изма. Ора
тор подчеркнул далее  необ

ходимость усиления соли
дарности с  вьетнамским на
родом и остановился на во
просе антиимпериалистиче
ской борьбы в районе Сре
диземного моря, борьбы з* 
прекращ ение израильской аг
рессии на Ближ нем  Востоке 
и, наконец, на вопросах соз
дания системы коллективной 
безопасности в Е вроп е,. ко
торая предполагает преодо
ление блоков и развитие со
трудничества меж ду всеми 
странами континента. Ой 
подчеркнул в этой связи  зна
чение Будапеш тского обра
щения стран Варшавского 
Договора.

На основании этих пред
посылок и в результате ана
лиза проекта Основного Д°* 
кумента, предложенного Со
вещанию, тов. Э. Берлин
гуэр критиковал некоторые 
аспекты текста и заявил, 
что итальянские коммуни
сты поддерживают только 
тот раздел документа, в ко
тором говорится о совмест
ной программе действий.

Выступая на вечернем за
седании 11 июня, Генераль
ный секретарь ЦК Пор
тугальской К о м п а р т и я  

(Окончание на 3-й стр.).
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НА МЕЖ ДУНАРОДНОМ СОВЕЩ АНИИ КОММУНИСТИЧЕСКИХ И РАБОЧИХ П) 3 Ы В А
О К О Н Ч А Н И Е .

тов. А . К уньял подчеркнул, 
что революционные силы лю 
бой страны в борьбе против 
империализма получали и по
лучают действенную поддерж
ку со стороны революцион
ных сил всех других стран, 
успехи каждой коммунисти
ческой партии, борющейся в 
условиях капитализма, неот
делимы от сущ ествования, ус
пехов. поддержки социалисти
ческих стран и от меж дуна
родного воздействия их 
побед. Среди социалистиче
ских стран Советский Согаз 
благодаря своим достижени
ям. своему опыту, своей эко
номической и военной мощи, 
действенной и многообразной 
помощи, которую он оказы ва
ет трудящ имся и народам 
всего мира, является самым 
могучим оплотом революци
онных сил. Своей мощью 
он гарантирует защиту всего 
социалистического лагеря.

Сегодня ни одна партия 
не мож ет сказать, что она 
осуществила революцию 
только своими собственными 
силами. В современной меж 
дународной обстановке в
стране, где одерж ала или 
одержит победу пролетарская 
революция. ее внутренние си
лы. учиты вая давление импе
риализма, не .могут сами по 
себе обеспечить укрепления 
достигнутой победы, развития 
социалистического общ ества 
и его защ иты. Если империа
листическая агрессия или 
действия контрреволюцион
ных сил создают угрозу для 
власти трудящ ихся в социа
листической стране, то свя
щенный долг остальных со
циалистических стран и все
го международного рабочего 
движения — выступить в ее 
защиту.

Реакционны е силы, сказал 
тов. А . К уньял  с сделали ан
тисоветизм главной линией 
своей борьбы против комму
нистических партий. В этом 
им помогает политика пра
вых социалистов и левацких 
групп. Трагическую  ошибку 
совершила бы любая брат
ская партия, если бы она 
предположила, что ей будет 
легче реш ать национальные 
задачи или заклю чать поли
тические сою зы, если она 
отойдет от КПСС или займет 
по отношению к ней позицию 
систематического критициз
ма.

Работать ради достижения 
единства, продолжал ора
тор. — не значит лишь ук
реплять узы  сотрудничества 
между теми, кто этого ж е
лает. Это означает такж е 
бороться против действий 
тех, кто объявляет своей це
лью раскол коммунистиче
ских партий и их уничтоже
ние, подрыв социалистическо
го содруж ества, разлож ение 
коммунистического движения. 
Поэтому наш а партия со сво
ей стороны полагает, что ее 
долг состоит в том, чтобы 
бороться против национали
стических, шовинистических, 
экспансионистских, антисо
ветских, раскольнических 
концепций и действий китай
ских руководителей, которые 
зашли ещ е дальш е в ходе 
так называемой «культур
ной революции» и после IX 
съезда, проведенного в  Пе
кине.

Он подчеркнул далее, что 
пролетарский интернацио
нализм, взаим ная солидар
ность — основные принципы 
отношений меж ду коммуни
стическими и раоочими пар
тиями. И з них вытекают и 
другие принципы .— незави
симость, равенство и невме
ш ательство во внутренние 
дела. Эти принципы очень 
важны для чорьоы в каждой 
стране и для  сплочения ком
мунистического движения. Б 
каждой стране социалистиче
ская револю ция имеет свои 
отличительные и оригиналь
ные черты. К аж дая партия 
саЛ1а до.гжна определять свою 
сооственную политическую и 
тактическую линию. По марк
систско-ленинская партия не 
отождествляет независимость 
с национальной узостью, изо
ляцией и сепаратизмом, о н а  
не считает сооственные ин
тересы чу ж дыми интересам 
всего коммунистического дви
жения или внешними по от
ношению к ним. Н езависи
мость каж дой партии неотде
лима от ее интернациона
листской политики.

Д алее тов. А. пуньял  вы- 
скаоил согласие п п п  е про
ектами документов Сове!да- 
ния и с целями оощеи оорь- 
бы против империализма, 
определенными в них. л и  це
ли отраж аю т существенные 
проолемы, стоящ ие в настоя
щий исторический момент пе
ред португальским народом 
и народами португальских 
колонии — Анголы, т вииея 
к М озамбика.

оагем  он подробно остано
вился на положении в Пор
тугалии и подчеркнул, что 

'П ти ц  оорнсь сегодня за  то, 
чтооы вымести фаш изм из 
Португалии, чю оы  устано
вить демократический строй, 
всегда видит в качестве пер
спективы и цели будущую 
социалистическую П ортуга
лию.

Б  заклю чение тов. А . Ку
ньял коснулся основных под
тверж денных революционным 
опытом положений марксиз
ма ленинизма об авангард
ной и руководящей роли ра
бочего класса и его партии 
в социалистической револю 

ции и о диктатуре пролета
риата.

Он закончил свое выступ
ление словами: мы верим в 
то. что на этом Совещании 
будут укреплены друж ба, 
братское сотрудничество, 
единство коммунистических 
и рабочих партий в борьбе 
'против империализма и коло
ниализма. в борьбе против 
войны и агрессии, за сво
боду народов и наций, за 
мир, за  социализм и комму
низм.

П ервый секретарь ЦК Ком
мунистической партии Чехо
словакии тов. Г. Гусак з а я 
вил, что программа работы 
Совещания, внимание кото
рого сосредоточено на обес
печении совместных дейст
вий коммунистических и ра
бочих партий в борьбе про
тив империализма, отвечает 
сегодняшним потребностям и 
интересам международного 
революционного движения.

Остановившись на пробле
мах развития Чехословакии, 
оратор сказал, что за  истек
шие 20  лет в Чехословакии 
были достигнуты значитель
ные успехи в социалистиче
ском строительстве, в разви
тии экономики, культуры  и 
повышении жизненного уров
ня. Однако социалистическое 
развитие в стране не избеж а
ло ошибок, недостатков и де
формаций. Перелом в разви
тии произошел после плену
мов Центрального Комитета 
КПЧ в конце 1967 и особен
но в январе 1968 года. Ян
варский политический курс 
Коммунистической партии 
.Чехословакии должен был 
способствовать повороту к 
полному восстановлению ле
нинских норм во внутренней 
жизни партии и общ ества, к 
дальнейшему развитию со
циализма, повороту, инициа
тором которого выступил не 
кто иной, как Ц ентральный 
Комитет нашей партии.

Сложное развитие собы
тий после января 1968 года 
в то ж е время вы звало к 
жизни значительные негатив
ные тенденции, связанны е с 
активизацией антисоциали
стических сил, что руковод
ство нашей партии в свое 
время недооценило в долж 
ной мере. Социалистической 
власти, опирающейся на ру
ководящую  роль коммунисти
ческой партии, стала угро
ж ать серьезная опасность. 
П равоонпортунистические, а 
частично и антисоциалисти
ческие силы парализовали 
влияние партии, дезориенти
ровали коммунистов и насе
ление и постепенно разлага
ли основные ценности и прин
ципы социализма. Вследст
вие влияния разлагаю щ ей 
деятельности правооппорту- . 
нистических сил в руководст
ве партии не было единого 
мнения относительно степе
ни опасности этих явлений и 
путей их устранения. Про
блемы не реш ались, а опас
ность затуш евывалась.

Руководство коммунисти
ческих партий соседних со
юзных государств, продолжал 
тов. Г. Гусак. постепенно 
утратило веру в то, что руко
водство нашей партии в дан
ной ситуации способно пре
кратить это кризисное раз
витие. Произошли известные 
августовские события. В этой 
обстановке руководство КПЧ 
наш ло выход в подписании 
М осковского протокола, ко
торый логически связан  с из
вестным Братиславским заяв
лением от 3  августа 1968 г.

Поворотным моментом в раз
витии обстановки в Комму
нистической партии Чехосло
вакии и в нашей стране яви
лись апрельский и майский 
пленумы Ц ентрального Коми
тета КГ1Ч 1069 года, глав
ный смысл и главная цель 
которых — вывести партию 
и народ Чехословакии из со
стояния политического, об
щественного и экономическо
го кризиса.

Я хотел бы в этой связи, 
сказал  тов. Г. Гусак, в не
скольких словах изложить на
ше понимание роли Совет
ского Союза в социалистиче
ском лагере. Кто работал в 
коммунистическом движении 
до последней мировой войны, 
тот хорошо знает, что значи
ло  возникновение и само су
щ ествование первого в мире 
социалистического государст
ва для  рабочего движ ения, 
для международных прогрес
сивных сил, для антиколони
ального и демократического 
движения, что значили Вели
кая  О ктябрьская революция, 
имя Ленина и строительство 
социализма в Советском 
Союзе для порабощенных 
классов и народов. Кто пе
реж ил вторую мировую вой
ну и принимал участие в ан 
тифашистской борьбе, тот 
никогда не забудет об исклю 
чительной роли Советского 
Союза в битве за свободу 
народов, о его ж ертвах, о 
героизме его народа и армии, 
тот не забудет, что эта борь
ба и ж ертвы Советского Сою
за дали возможность многим 
народам вновь обрести свою 
национальную свободу и го
сударствен н у ю независи
мость. а такж е начать борь
бу за победу рабочего клас
са, за  путь к социализму.

Поскольку сегодня кое-кто 
все ж е забывает об этом, ли
бо признает эти исторические 
заслуги Советского Союза 
только на словах и ф орм аль
но. я полагаю, что надо на
помнить о материальном, 
экономическом, научно техни
ческом и людском потенциа

ле  Советского Союза сегод
няшних дней ,' о его значе
нии для социалистического 
лагеря и всего мира.

Наш опыт последних полу
тора лет. продолжал оратор, 
подтверждает, что суверени
тет коммунистической пар
тии и социалистической стра
ны включает ее право опре
делять. в соответствии с на
циональными условиями, 
формы и методы социалисти
ческого строительства, а 
такж е обязанность нести за 
это полную ответственность 
перед своим народом. Одна
ко обеспечение суверенитета 
каждой партии и социалисти
ческой страны в то ж е время 
обязы вает их отстаивать и 
защ ищ ать власть рабочего 
класса и всех трудящ ихся, 
все революционные завоева
ния социалистического строя. 
В этом смысле классовое со
держ ание суверенитета со
циалистического государства 
неразрывно связано с интер
национальной ответственно
стью перед содружеством со
циалистических стран и меж
дународным коммунистиче
ским и революционным дви
женцем.

Наш собственный опыт по
казы вает, отметил он далее, 
что лозунг суверенитета, ли
шенный классового содер
жания, является  утонченным 
и очень действенным оруж и
ем правооппортунистических, 
ревизионистских и антисо
циалистических сил. Так бы
вает. когда партия не осу
щ ествляет последовательной 
марксистско-ленинской поли
тики и не ведет реш итель
ной и последовательной борь-

объединить партию, очистив скую» позицию по отноше- ствовать развитию антинм-
ее от подобны^ отбросов. нню к нынешним злобным и перпалистической борьбы.
Сейчас маоизм в Перу раз- угрожающим проявлениям сделает ее более эффектив-
дроблен и политически раз- антисоветизма, а такж е анти- ной. Л евая партия — ком-
бит. советским провокациям, не- мунисты, со своей стороны,

Мы настаиваем, подчерк- ходящим от руководителей готова приложить все силы,
нул тов. X. Д. Прадо, На Китайской компартии. использовать все возможно-
характеристике маоизма как Тов. Г. Холл подчеркнул сти для того, чтобы внести

необходимость проявлять 
бдительность по отношению 
к опасности оппортунизма.
Он предупредил, что было

неотроцкизма. Фракционная 
и подрывная деятельность, 
фактический сговор с импе
риализмом на международ
ной арене, военно-бюрокра- бы опасной иллюзией пред-
тнческая концепция построе
ния государства и партии, 
тенденция к военизации всех 
сторон -жизни внутри стра
ны — все это. возведенное 
в статус официальной поли
тики на фальсифицирован
ном IX съезде КПК, под
тверж дает такую  оценку. 
Однако маоизм более опа
сен, чем старый троцкизм. 
Он перешел от антиленин- 
ских теоретических концеп
ций к антисоветским воен
ным действиям.

Мы целиком одобряем 
Основной документ, заявил 
тов. X. Д. Прадо. Мы против 
внесения в него каких-либо 
поправок. Условия для под
писания этого документа со
зрели.

Мы считаем, отметил он, 
что выступление тов. Л. И. 
Бреж нева дополнило идеоло
гическое содержание Основ
ного документа и поддержи
ваем его предложения о пе
риодическом проведении тео
ретических конференций и 
двусторонних встреч в це
лях ещ е большего укрепле
ния нашего единства.

В заключение оратор вы
разил особое удовлетворение 
тем, что Совещание, .которое

ставлять, что империализму 
можно нанести поражение 
без согласованной борьбы 
всемирного коммунистиче
ского и антиимпериалисти

ческого двннсений.
В заклю чение оратор при

звал всех участников Сове
щ ания направить свои уси
лия на повышение духа 
борьбы, чувства уверенно
сти, которые обеспечат но
вый, более высокий уро
вень единства масс.

Зам еститель Председате
л я  Левой партии — комму
нисты Ш веции тов. Л . Вер
нер в своем выступлении 
подчеркнул, что солидар
ность с угнетенными народа
ми и поддержка их борьбы 
всегда были отличительной 
чертой социалистического и 
коммунистического движе
ния. Эта солидарность связа
на с интересами и идеалами 
рабочего класса, является 
естественной и необходимой 
составной частью его борьбы.

вклад - в совместную борьбу 
народов против господства 
империализма и за  создание 
лучшего мира.

В заключение он поблаго
дарил советских товарищей 
за  хорошую организацию и 
гостеприимство.

Генеральный секретарь 
Ц К Суданской коммунисти
ческой партии тов. А . X. 
М ахджуб выразил согласие 
его партии с Основным и 
другими документами, пред
ставленными Совещанию.

Созыв этого Совещания, 
сказал он, свидетельствует 
об укреплении единства меж
дународного коммунистиче
ского движения. Н еучастие в 
нем некоторых компартий, 
хотя мы и сожалеем об этом, 
не перечеркивает факта 
победы дела единства на 
нашем Совещании. Следует 
прилагать усилия, направ
ленны^ на достижение спло
ченности коммунистических 
рядов, добавил он, не ожи
дая, когда будет достигнуто 
единогласие.

Затем  тов. А. X. Мах
джуб разоблачил позиции 
руководства КПК, которое,

установлению новой ■власти 
открылся путь к подъему 
революционного движения, 
которое сплотилось, чтобы 
выдвинуть альтернативу ста
рому пути в решении извеч
ных проблем, стоящих пе
ред страной.

Несмотря на все возмож 
ности и внутренние ресурсы 
суданской революции, мате
риальная и моральная под
держ ка социалистического 
лагеря играет решающую 
роль — прежде всего в соз
дании соответствующих ус
ловий для сохранения новой 
власти и для  развития рево
люции.

П редседатель Коммунисти
ческой партии Бельгии тов.

держа-.
Н Н Й  в I 
проблем!
В О Л Ю Ц Н О !
П О Н Я Т Н О .
тов. М. .V. 
должны хгу 
поводу ПС 
них руково 
тми Китая. 
негласное ^  
империалш 
да не толь- . _ _
на войну ТГ К V 
зом — а и 1  О  *  
а добиваете 
но и стар* 
знание о т с у  М к  
мире г р у б /  *  **  
циями мар
Единство магазиНов и сто-

ЕТА

ЯВУ,

М. Дрюмо в начале своего окон < 'а р т \ектов бытового
выступления подчеркнул, что стигнуто ц Кроме тр*
противоречия и разногласия. будет р }м ценХр0 пси
усилившиеся за последние истинным ^  зданий ком.
годы в мировом коммуниста- няниамом. ,тового и хорГ1>.
ческом движении, не доли;- ководством л

По своему сущ еству борьба заявляя  о своей борьбе про
рабочего класса направлена 
против реакционных сил в 
мире, против такого общ ест
венного порядка, который 
отрицает право народов на 
освобождение от внутренне
го и внешнего гнета. Сегод-

тив империализма, ф актиче
ски считает первоочередной 
задачей борьбу против Со
ветского Союза, социалисти
ческой системы и тех брат
ских партий, которые не р а з
деляю т его взглядов. Руко-бы во всех областях против призвано укрепить единство ... .. ь-пи-

любых проявлений буож уаз- миР<>вого коммунистическо- ня меж дународная солидар- водство КПК, выдвинув на-
ного национализма Поэтому ГО Движ ения- проходит нака- ность должна касаться преж- думанные пограничные во-
мы птййпмрй пачттпшив ■.«» нУне 100-л етая -со  дня рож- де всего тех народов, кото-мы отвергаем различны е лж е
теории об ограниченном суве
ренитете. искусственно со
зданные нашими классовыми 
врагами, и расцениваем их 
как  коварные маневры совре
менного антикоммунизма.

Н ельзя считать внутрен
ним делом Коммунистической 
партии Китая такие факты , 
подчеркнул тов. Г. Гусак, 
как усилия группы Мао Цзэ- 
дуна подорвать отношения 
между социалистическими 
странами, поддерживать и 
расш ирять сепаратистские н а
ционалистические тенденции 
н антисоветские настроения, 
ослаблять и наруш ать дру
ж еские и союзнические связи 
между Советским Союзом и 
другими социалистическими 
странами. Поэтому мы осуж
даем действия маоистского 
руководства.

Д елегация Коммунистиче
ской партии Чехословакии, 
сказал в заклю чение оратор, 
будет поддерж ивать пред
ставленные документы, а пос
ле того, как они будут при
няты. мы будем считать их 
составной частью политиче
ской линии нашей партии.

Генеральный секретарь ЦК 
П еруанской коммунистиче
ской партии тов. X. Д. Прадо 
заявил, что делегация ПКИ 
высоко оценивает речь тов. 
Л. И. Бреж нева, которая по
могает ориентироваться в со
временных проблемах.

рож
дения великого Ленина; в 
его стране и пользуется го
степриимством основанной 
им партии.

Генеральный секретарь 
Коммунистической партии 
Соединенных Ш татов Амери
ки тов. Г. Холл приветство
вал международное Совеща
ние коммунистических и р а 
бочих партий как историче
скую  встречу, которая под
нимет на новую высоту борь
бу против мирового импе
риализма. Нет необходимо
сти приносить извинения за 
наш интернационализм, ска
зал  он. Наоборот, нам необ
ходимо находить новые и бо
лее смелые пути демонстра
ции этой стороны нашего 
движения. Он выразил со
лидарность с народами и 
коммунистами стран Латин
ской Америки, социалисти
ческой Кубы, с мужествен
ным народом Вьетнама. Он 
заявил, что С Ш А  должны 
не только немедленно и бе
зоговорочно вывести все вой
ска из Вьетнама, но что они 
долж ны выплатить по край
ней мере 30  миллиардов 
долларов (эквивалент их еж е
годного расхода на войну во 
Вьетнаме) в качестве репа
рационных платежей. Тов. 
Г. Холл сказал, что Компар
тия СШ А  будет и впредь 
поддерж ивать борьбу Ко
рейской Народно-Демокра
тической Республики против

Д алее оратор подробно ха- американских провокаций, а
такж е справедливую  борьбу 
народов Ближнего Востока и 
А ф р и к и .-

Д алее тов. Г. Холл за
явил, что американский им
периализм ежегодно тратит 
на подготовку агрессий поч
ти 100 млрд. долларов, втя
нул американский народ в 
тяж елы й кризис, жестоко 
подавляет 25 млн. черных 
американцев, 8 млн. амери
канцев мексиканского проис
хождения. 2 млн. пуэрто
риканцев и сотни тысяч аме
риканских индейцев и эски
мосов, наклады вает на на
род налоговое бремя, отби-

рактеризует обстановку в 
своей стране. События в П е
ру. говорит он. очень ярко 
отраж аю т характер, содерж а
ние и главные тенденции на
шей эпохи, ведущей силой 
которой является мировая 
социалистическая система. 
Усиливается разлож ение им
периалистической системы, 
что служ ит причиной роста 
ее агрессивности. Увеличи
вается влияние социалистиче
ского лагеря, и прежде все
го его главного оплота —- Со
ветского Союза. В качестве 
самого последнего и ближай
шего примера этого влияния 
мы можем привести кубин
скую революцию.

Своими нынешними успе
хами. заявил далее оратор, 
мы. перуанцы, обязаны  в зн а
чительной мере победам ге
роического вьетнамского на- - 
рода, влиянию антиимпериа
листических боев рабочего 
класса, студентов и самых об
ширных слоев других стран 
Л атинской Америки.

В деле развития антиим
периалистических. патриоти
ческих и демократических 
сил Н еруанская компартия 
продолжает играть важную 
организую щ ую  и направляю 
щую роль. Компартия с мо
мента своего основания р аз
вернула борьбу за национа
лизацию  крупных американ
ских предприятий, игравших

народов, 
рые борются за  националь
ную и социальную независи
мость, как против старых, 
ещ е сохранившихся колони
альны х режимов, так  и про
тив неоимпериалистической 
эксплуатации.

Этим вопросам Л евая пар
тия — коммунисты в своей 
политической деятельности, 
сказал  оратор, уделяет боль
шое внимание. Мы ведем ра
боту, направленную  на уси: 
ление практической солидар
ности с освободительными 
движениями в Ю жной А ф 
рике, на территориях, под
властны х Португалии. Одна
ко прежде всего меж дуна
родная солидарность связа
на сегодня с вьетнамским 
народом, с его борьбой про
тив агрессивной войны аме
риканского империализма.

Борьба за  мир против 
милитаризации и ядерного 
вооружения, против рассово- 
гс угнетения и фаш изма яв 
ляется по своему политиче
скому содержанию  борьбой 
против .. империализма. Для 
того чтобы добиться успеха 
на этом поприще, как и в 
борьбе -против колониализма 
и различных форм империа
листической эксплуатации, 
необходимо сплотить все ан
тиимпериалистические си 
лы. Л евая партия — комму
нисты Ш веции со всей си
лой подчеркивает, что меж
д ун арод н о / Совещ ание долж 
но охваты вать все партии и 
движения, желаю щ ие участ-

просы, дошло до организа
ции вооруженных провока
ций против первого в мире 
социалистического государ
ства, которое эффективно 
способствовало победе китай
ской революции.

Д алее тов. А. X. Мах
джуб напоминает о то.м, что 
относительно высокий уро
вень жизни в Западной Ев
ропе и А мерике достигнут 
йе только в результате тех
нической революции, но и 
благодаря тем прибылям, 
которые монополии выжи
мают из стран «третьего ми
ра» , за счет которых они 
подкупают новые слои ра
бочих. Д ля того, чтобы вы

будет р у; 
истинным 
цинизмом, 
ководством

иы приводить к разобщенно- М- Мора. района
сти между братскими партия- решительную 
ми. Совещание может в зна
чительной мере способство
вать нашему прогрессу под 
знаком единства действий и 
еще большей сплоченности.

Коммунистическая партия 
Бельгии, сказал оратор, шаг 
за  шагом продвигается в сво
ей стране по пути, который 
должен 'привести к созданию 
мощной политической силы, 
способной нанести неотрази
мый удар крупной бурж уа
зии. равняющейся^ на амери
канский империализм, и 
свергнуть ее власть. В Б ел ь
гии ширится движение за 
мир, однако ему был нане
сен ущ ерб такими отрица
тельными ф акторами, как са
ботаж борьбы за мирное со
сущ ествование. проводимый 
Компартией Китая, антисо
ветизм слева и справа. Пос
ле  военной акции в Чехо-

ГГую идеолокак п в ЯРУ™* 
Фиктивное « Е Е
не единство.18- 1 аа>меетс?* 
Только п о  некоторым о°-
единство. осРУют.. Расиоло" 
вблюцио н н Дани«- ®° мив 
имеет цасто.ыло лУчшв*

О с т а н о в и т е  организа-
революциош типовые про-
тинской Аме сел- 
ра сказал , чодняш ним вы- 
екме партии оессии, хочу 
сталкиваются весьма набо- 
двоякого родм-о района во- 
специфич-ны но, Мпипстер- 
страны. друг И  ВОДНОГО ХОч 
ны для всег^ижне-Самгор- 
отношении п>ную систему, 
будем прнметельства было 
которые, по ровести питье- 
соответствуЮ)Ского фильт- 
виям и трейаднаури. Дело 
ческого мом«о уже второй 
нии вторых (одокачка. А в 
условно, помают только

Словакии эти течения смогли линию. Я ду передать эту
что. если не эксплуатации, 
риализм ре „погал-
вить на пРа °нны м  обоа- 
ьы нападения 
латиноамерикански8 
нисты будут Г О Т О В Ь  У’ * 
вовать своей жизнью* 
щиты кубинской ревг 

Д алее тов. М. Мо1 У4" 
саясь выступлений п?тс”  
вителей компартий /йях. 
лии, Испании и И талинн0

ещ е более широко вести 
свою пропаганду.

Коммунистическая партия 
Бельгии реш ает четыре глав
ные задачи в области внеш
ней политики: солидарность 
с Вьетнамом, поддержка Б у 
дапештского обращ ения, уча
стие в борьбе за европейскую  
безопасность и за  принятие 
необходимых мер для ее до
стижения. то есть за призна
ние сущ ествую щ их границ в 
Европе, за  признание Гер
манской Демократической 
Республики, борьба за завое
вание статута активного ней-

работать общую программу тралитетэ для бельгийского 
действий и солидарности государства,
между рабочим классом ка- Следует ожидать обостре- 
питалистической Европы и ния политической и социаль-
А мерики и народами «тре- ной борьбы в Бельгии. Если
тьего мира», необходимо по- прогрессивным силам удаст-
нимание этих проблем, не
обходимо идеологиче с к  о е  
единство коммунистов по 
всем вопросам, касающ имся 
современного империализма.

М ировая социалистиче
ская система, продолжает 
оратор. — детище меж дуна
родного рабочего движении, 
руководимого марксистско- 
ленинскими партиями, бес
спорно, является той мате
риальной основой, на кото
рую опирается движение На
родов, борющихся на всех 
ф ронтах современного ми
ра. Следовательно, защ ита 
мировой социалистической 
системы является важней
шим интернационал ь н ы м

зал, что его партия вия 
гласна с тем. как о н ,в - в  
ставляю т себе принци н® 
ную политику в о т /в  от 
некоторых проблем, 
маем, сказал он. ч; 
цнпы не долж ны ра 
ваться абстрактно 
меняться механичест 

П режде всего мь}еяныв 
не упускаем из ви;шнски. 
империализм держ^ся  быстро прийти к согла- - ,

шению. они смогут сорвать .грани войны, что °
планы крайней реакции, ксе ся Н войне, осущ ес____
торая ищет поддержки у наи
более оголтелых групп круп
ной бурж уазии. Коммуни
стическая партия Бельгии 
борется за разработку общей 
программы всех прогрессив
ных сил, за то. чтобы обеспе
чить рабочему классу руко
водящую роль в этой борьбе.

Совещание и его подготов
ка. заявил оратор, имеют 
важное международное зна
чение. По мнению бельгий
ской делегации. Совещание 
является скорее началом, чем 
заверш ением. Оно примет.

прерывные происксистомв 
развязать  войну, ризош ла 
денег и полиции\ея  поло» 
проникать в са?*‘-ы- 
данные облал*ыщии и кя* 
проводит дауолжки годами 
как правиле государствен- 
При та ко’* 1968 ГОДУ бла'  
страктное -яшо конкрет* 
ципов недсия это отстава-* 
в этом елуидироввчо. 
врагиться сучшила работу 
нашего делудия научно-йо- 
ли в видудокументальных 
события в

Мы уч! «Грузля-фильм»
несмотря на их несовершен- дент Дндсь определенных

вовать в антиимпериалиста- долгом> так как в * судь5ах ство. документы, являю щ ие-, преступих „  1968 году не
этой системы заинтересованы ся плодом долгих обсужде- ны прот^ программой выческой борьбе

Во время подготовки к Со
вещанию, отметил тов. 
Л . Вернер, мы предлагали, 
чтобы к участию в нем- бы
ли привлечены не только 
все коммунистические пар
тии, но такж е и левосоциа
листические партии, и преж 
де всего национальные и со
циальные освободительные 
движения. Нам хотелось бы 
вы разить надеж ду, что в 
ближайшем будущем такое 
широкое международное со-

раю щ ее 40  процентов зара- вещ ание против нмпериализ-
ботка рабочих и одновремен- ма станет реальностью .
но способствующее колос
сальному росту цен и кварт
платы.

О ратор показал беспреце
дентный рост борьбы амери
канского народа против этих 
невыносимых условий; вос
стание черного населения и 
студентов, борьбу рабочих в 
цехах и профсоюзах, расту- мулировки, на наш взгляд.

Мы считаем, что разо
сланный документ имеет су 
щ ественные недостатки с 
точки зрения освещения и 
анализа положения в мире. 
В нем опущены важ ные во
просы, касаю щ иеся оценки

не только входящие в нее 
народы, но и рабочие всего 
мира, все народы земли.

Мы считаем, заявил да
лее оратор, что Основ
ной документ правильно ха
рактеризует отношения м еж 
ду коммунистическими пар
тиями, построенные на прин
ципах пролетарского ин
тернационализма. Эти прин
ципы базирую тся ка верно
сти марксизму-ленинизму, 
которым коммунисты добро
вольно руководствуются в 
своей практической деятель
ности. Критерием выполне
ния коммунистами- их интер
национального долга являет
ся  вклад каждой партии в 
дело распространения идей 
марксизма-ленинизма. идей 
социализма, национального

кий. Если все народы возь
мут на вооружение принципы 
н цели, содерж ащ иеся в этих 
документах, они будут непо
бедимы в борьбе за мир, со
циализм н свободу.

К оммунистическая партия 
Бельгии, сказал далее тов. 
М. Дрюмо. поддерживает 
борьбу арабских народов

не обра!жестВенных фп'ль- 
тесты ?
ного мюение планов обь* 
предост, основном, плохой 
Союза съемочных групп, 
ческих «чтением -ежеднев
на к Индонезии й Греци 
пали под власть в о г  
хунт — фанатиков. ант,в« 
мунистбв. бесстыдных ллх

против экспансионистской Пентагона. Мы были
политики израильских руко
водителей. и в первую оче
редь поддерживает арабских 
коммунистов, которые борют
ся против расистских тенден
ций. тормозящ их урегулиро
вание проблемы Ближ него 
Востока. Необходимо добить
ся претворен'ия в ж изнь но
ябрьской резолюции Совета 
Безопасности 1967 года.

телями коварного нэпа 
И зраиля на арабские ст)Д“ 
видели за спиной И 'ив 
мощный угрожаю щ ий.им 
ренный кровью кулак ав- 
риализм а. Мы видели, 
немецкие генералы  в сод 
жестве с американцами П]. 
водят угрожаю щ ие ^маневры 
Европе. Мы. наконец, виде 
ли. как агентура имте^иали

К оммунистическая партия стических держ ав стрс-^йт*-
революционной стратегии в  и ^ппняльн’огп п А ^ ж п в н н я  Бельгии осуж дает такж е ан- подорвать безопасность
«третьем мире». Общие фор- с 0ели  масс с в о е Г  с ш н ы  ™ советизм и расизм , где бы листических стран при>Р*

щее движение за  мир во 
Вьетнаме.

Отметив, что американ
ский империализм стал глав
ным мировым источником 
расизма, оратор призвал к 
созыву международной кон
ференций для организации 
всемирной борьбы против 
расизма.

Тов. Г. Холл подчеркну.*, 
что американский империа-

не раскрываю т фактические 
проблемы и противоречия 
внутри социалистических 
стран и меж ду ними. В до
кументе подчеркиваются как 
самостоятельность комму
нистических партий, так и 
их ответственность перед 
международным рабочим 
движением. Однако, по мне
нию оратора, в нем недо-

среди масс своей страны. 
Чтобы утвердить эти прин
ципы, нужно упорно бороть
ся  против правого и «левого» 
уклонов, против примирен
ческих течений, против на
ционализма, обеспеч и в а  я 
сплоченность рядов меж ду
народного коммунистическо
го движения.

Д алее оратор остановился 
на некоторых особенностях 
современного национально- 
освободительного движения.

они ни проявлялись. щи плана, разработаннао
Глава делегации Компар- мим сенатом Соедн% у.

тии Бельгии с удовлетворе- Ш татов. И вот при ,^ ЗБач
ннем отметил, чтб предло- го этог°  мы ясно
ж епие о последующем изуче
нии общих проблем и спор
ных вопросов нашло широкий 
отклик на Совещании. Одна
ко сущ ествую щ ие разногла
сия. подчеркнул он. не долж
ны меш ать единству дейст
вий компартий. Необходи
мо действовать безотлага-

вернувшихся в последние го
ды. компартия превратилась 
в наиболее влиятельную 
гражданскую  силу, способ
ствующую сплочению.

Но эта работа была не
легкой. В течение последне
го десятилетия коммунисты 
неоднократно подвергались 
полицейским облавам, их 
преследовали позорные воен
но-политические суды.

На нас, сказал  тов. X. Д. 
Прадо, была направлена под
ры вная деятельность врага с 
помощью оппортунистиче
ских левацких раскольниче
ских групп, поощряемых, 
организуемы х и руководи
мых маонстамн. Это затруд
нило развитие революцион
ного процесса, выбив его из 
естественной колеи.

Чтобы перестроить наши 
ряды и проводить успешную 
массовую политику, необхо-

Важной частью антисовет
ской, антикоммунистической 
стратегии С Ш А  сегодня, за
явил он, является использо
вание антисоветизма и про
вокаций нынешнего руковод
ства Китайской компартии. 
В качестве примера он со
слался на нынешнюю кампа
нию за  установление «рабо
чих взаимоотношений» меж
ду СШ А  и К Н Р , организо
ванную пресловутой «китай
ской группой», состоящей 
из представителей наиболее 
реакционных сил Соединен
ных Ш татов.

Тов. Г. Холл подчеркнул, 
что ни один борец против 
империализма и тем более 
ни один коммунист не мо

ющие из конкретных усло
вий в арабских странах. 
Главную из этих особенно
стей составляет связь  борь
бы против империализма с 
борьбой против мирового 
сионизма.

Революционный акт »25 
мая нынешнего года в н а
шей стране, продолжал он. 
подтверждает, что, несмот
ря на деятельность контрре
волюции и непрерывное дав
ление неоколониализма на 
национально - освободитель
ное движение, общее соотно
шение сил в мире не изме
нилось в его пользу. Воз
можен прорыв в той или 
иной стране заслона контрре
волюции и империалистиче-

действий народов Европы и 
парализовать силы , препят
ствующие обеспечению евро
пейской безопасности.

Генеральный секретарь ЦК 
партии Народный авангард 
К оста-Рики тов. М. М ора 
сказал , что когда есть истин
ная вера в революцию, пре
данность ей. достижение 
единства возможно на основе 
правильно определенной плат-

НРЩРШ  _г . . .  статочно четко сф ормулиро ___ ____________ _ ___
решающую роль в экономи- лизм готов пойти на сущест- вано положение о том. что |^ н у в ш т с ь * т с в ^ д а Т е ч м о й  тельн0 и .более эффективно,
ке Перу. В ходе боев, раз- венные краткосрочные ус- каждой партии самой долж- борьбы арабских народов чт°бы обеспечить единство

тупки любой группе партий но принадлеж ать решаю щее тов А  х  м ахдж уб сказал! "“**•'««* ”
или любому . государству, слово в делах собственного чхо она, являясь частью
если эти уступки согласу- народа. Это мы считаем ос- мирового национально-осво-
ются с  его планами борьбы новным принципиальным во- бодительного движения, име-
против Советского Союза. просом, особенно на фоне ет св011 особенности, вытека-

той критической дискуссии, 
которая последовала за  вво
дом войск в Чехословакию 
в августе прошлого года, от 
которого мы отмежевались, 
подобно некоторым другим 
коммунистическим партиям.

Л евая партия — комму
нисты Ш веции считает, от
метил оратор, что меж ду
народные совещ ания долж
ны проводиться в такой 
форме, чтобы участвующим 
партиям предоставля л а с ь 
возможность самим делать 
правильные выводы из про
исходящих дискуссий. По
этому на этом Совещании 
мы участвуем в качестве 
наблюдателей. Мы хотели

Ш .  . _  - - б ы вы разить надежду, что V  I   I ________Ш____________ ___
димо было сначала прочно гут заним ать «нейтралист- Совещ ание сможет способ- ского окружения. Б лагодаоя мент был более ясны м ч со-

что пришел час остат-* 
энергичной форме 
дить путь империал 
социалистиче с к и е д 
сделали это. :пно-

Социалистине с к имеет 
сказал тов. М. Морьтеат« 
рушил ни одного I , й 
принципов, так кг ')тод 
вынужден принятРеспуб- 
защ иту социализпнчЕть» 
во всем мире. Об;Мп но. 
периализм. сорват 
ны термоядерной ,_за за* 
стоять мир и цело<°итель- 
циалистического . славы 
тьковы наши кардннйти 
принципы в этот тревг 
для всего человечеспод- 
Не будем же себя ови
вать. сказал  далее го- 
М. Мора, оправды вать. 
помощи уловок опреде'.и..

формы борьбы; когда ж е нет с в е т с к о г о  Союза со-
циалистического лагеря мы

истинной веры в революцию, 
а революционная совесть 
подменяется темными рас
четами. единство может быть 
достигнуто лиш ь после раз
грома врага или врагов этого 
единства.

Д алее он сказал , что ко
ста-риканские коммунисты 
поддерживают проект Основ
ного документа, но в то же 
время было бы предпочти
тельнее. чтобы этот доку
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должны, не теряя  времени, 
сплотить ряды  мирового ре
волюционного движения.

В заклю чение тов. М. Мо
ра заявил о полной поддерг,к- 
ке коста-риканскими комму
нистами Обращ ения солидар
ности <• народом Вьетнама, 
проектов Основного докумен
та. Воззвания в защ иту мира 
и О бращ ения в связи со 
100 летнем со дня рождения 
В. И. Ленина.

« З А Р Я  В О С Т П * ' »  
«  . Я  В О С Т О К А »
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‘• С Е С С И Я  В Е Р Х О В Н О Г О  С О В Е Т А  Г Р У З И Н С К О Й  С С Р  С Е Д Ь М О Г О  С О З Ы В А

34Я1Гя ПО ДОКЛАДУ И СОДОКЛАДУ О 
ЛУЧШЕНИЮ МАССОВО-ФИЗКУЛЬТУРНОЙ

О К О Н Ч А Н И Е

В заявлении кит 
правительства утвер*; 
что остров Дамански! 
ни является кнтайско 
торией», а  река Ус*та 
1860  г. бы ла «внщцВИЛИ 
рекой К итая». Исто] 
ф акты , однако, и ту партия и 
тельствую т об ином, (ьство не- 
ш е отмечалось, северб улучше- 
ницы собственно Кичщихся и 
государства вплоть дитии. 
вания Китая маньчгой забо- 
проходили по Велико.шовленне 
ской стене и к  реке Минист- 
никакого касательствгуста 1906 
ли . Сами маньчж урвльиейш е- 
ли  в то время в  райрной куль- 
дунского полуостров.'н;же соот- 
Л яохэ, т. е. н а  ра-аповлеппе 
8 0 0  и более киломапи и Со- 
юг и ю го-запад от республики 
и Уссури. Северные°да. 
своей империи мгэт°п забо- 
обозначили в конц*что состоя- 
чале  80  гг. X VII «культурно; 
«ивовым палисадолспоРт!,'внои 
нией укреплений альиейгаего 
лов, проходивше» предметом 
М укдена. О храну э?111111611 сес- 
несли государстве 
граничная страж а в®ет 0 Ф” 3- 
маньчж урских поддой Работ? 
внеш ние пределы  « удельный 
рассм атривался ка город^ ?  
границу, о чем 
ствует, в частное р 
тунчж и чуцзи» — 
китайское истори “
сани* воорУЖенны>1 у Рюбилей.  
чж урскои империг народов 
«ивового пали сад* , аа/ ое“ а_ 
видеть и сегодня. серебряных 
разом , и у маньчж^а ^и 
ри  никак не м о гл а)Т‘мены не 
бы ла «внутренней ,, в орош.

Г о су д ар ств ен н о ^ ., они так .  
ничение в Приморределенных 
ш алось меж ду ЦаГ 
с ней и маньчжуроПродолжает 
Цинской империейегодняшне^ 
половине XIX ^ВдЫ более де
договором 1с хцнхь достнже- 
ри бы ла опт* 4̂ ,не задержать 
граничньш  ^  /  на некоторых 
сией и ш  ^ /р о сп х , которые 
гласно п г .-масс0в0и фнзкуль- 
протоко.'10ровптельноц и спор
н ая  лиш&ботой. 
ках  ука: докладе, так и в со-

СОСТОЯНИИ и 
И СПОРТИВНОЙ

МЕРАХ
РАБОТЫ

на картедС1]уТахов Сихару- 
ский о н д | Гелбахпани, впол-
средствеедлив0 был выдвинут 
берегуэедпий план вопрос о 
« о . э тссхп. в  настоящ ее вре- 
советскбилисп насчитывается 
ной ЛИ1ЮВЫХ физкультурных 
ветскохИВОв< в которых объ- 
таю . л около 220 тысяч че- 
• Общ
»дуна&;аленпю, положение не 
ствуетуд0влетв0рительно. Еще
устандде привилась производ- 
м а  ая гимнастика. Бол1 

реди  внимания требует спо 
реки , доробнтельная рабо- 
вую щ ие ,ждвп/среднего п н 
в а  обозначь* Уп. Следует ра(С- 
к ак  они счи'ьужков^и чек- 
подходящ им, СООи,

В

, п
высоко-

стоятельствам . Б  а кадра- 
дарственны х отнош, требует 
ю тся прим еры , юл, н а я я  
да. устанавливаласьгел ь н а я 
гу реки, а не по фТКов. 
Договор меж ду Ко рил 0 со.  
и Н икарагуа 1858  г рно_спор. 
ливает, что погран 1нической 
ния проходит по пр;тпвносхя 
регу реки Сан Х уа1ективах 
публика Н и карагуа  * а так-
исклю чительны м п раааганды 
дения и суверенной к
цией над водам и этой он в 
А налогия «  о е опред:дение 
границы  на реках  имеос*оя_ 
в соглаш ениях меж ду гурно- 
ми странами. твной
, русско-китайский „овать 
ский ДОГОЦо^ц^^ОнТнию все 
один еющихся в этом деле 
Признаков, д а л ь  пейшему 
гранигщ к) и совершенство- 
дадабт Той работы, 
свое о"
к и т а й с е ч ь  депутата 
р я д к е  а  г  т  А Р Б  АН Ы М  р*®- • •  Т А Н Ь  А

НИЯ1ГОАЗСК0Й а с с р « говорит 
аТ,„ ,.п,аг, широко внедряются 

.. ппг,г,т Отрад-и ^ л ь т у р а  и спорт, итрад- 
• гметить, /что в республике

вого стадиона ведется крайцр 
медленными темпами и затя
гивается годами. Печально, 
что республика, расположен
ная на берегу моря, не имеет 
баз для развития водного 
спорта. На всю Абхазию толь
ко в Сухуми имеется один 
плавательный бассейн, но и 
тот не благоустроен и рабо
тает только в теплую погоду.

Значител ь н у ю роль для 
улучшения массово-спортив
ной работы играет проведение 
соревнований. Они проводят
ся у пас нередко, но планиру
ются неправильно. Например, 
не принимаются во внимание 
горячие дни сбора чайного 
листа, сессии в вузах и экза
мены в школах. Об этом надо 
серьезно подумать.

В заключение депутат го
ворит, что в Абхазии широко 
развернулась подготовка к 
100-летию со дня рождения 
В. И. Ленина и 50-летия Со
ветской Грузин. Трудящиеся 
городов и сел добиваются все 
новых успехов в выполнении 
обязательств, принятых в оз
наменование этих славных 
дат. Нет сомнения, что и физ
культурники Абхазии встре
тят эти даты новыми успеха
ми.

Речь депутата 
Д . Д . Д И А С А М И Д З Е

В докладе депутата Г. Си
харулидзе подробно говори
лось о достижениях в деле 
физического воспитания тру
дящ ихся Грузни. Мы гордим
ся тем, что имена многих 
грузинских спортсменов изве
стны не только в Советском 
Союзе, но и во всем мире. Они 
достойно защищают спортив
ную честь нашей республики.

В этих общих успехах, го
ворит оратор, есть и значи
тельная доля спортсменов 
Аджарии. Здесь многое сде
лано для развития физкуль
туры и спорта. С каждым го
дом растет число физкультур
ных коллективов и спортсме
нов. В настоящее время в Ад
жарии имеется 519 физкуль
турных коллективов, объеди
няющих более 84 тыейч чело
век.

Спортивному воспитанию 
трудящ ихся Аджарии служат 
‘ различных спортивных9о8

у о в  спорта растут 
д. Если в 1956 го- 

йпши было подготов- 
два мастера спор- 
в первой Спарта- 

ПСрзяи участвовали 
^товек, то в 1907 го- 
юдготовлено 22 ма- 

'*та и в юбилейной 
э народов СССР и 
>ной Грузии было 

гиз Абхазии.
Ьду в Абхазии под- 
’ 24 мастера сиорта 

ж е кандидатов в 
Г1 Р горта, а такж е 415 

л .  перворазрядни- 
правителкпеш но участвуют 
ях  — хрих Грузии, во все- 
тической и международных 
П ереживае
центристскартпйпы е, совет- 
ная п о л и ти ч н ы е  и комсо- 

И тальяН 'авизацпп уделй- 
борю тся имание вопросам 
в н е ш н е  ультурвой и спор- 
ИталигаоЬты. В июле 1968 
тие лп езидяум Верховного 
всеми Абхазской АССР об- 
с сощ стонпие Физкультуры 
ми 4 в Га греком районе.

^I массово физкультур-
х  работе рассмотрели так- 
* сессии Ткварчельского го- 

щ екого и Гульрнпшского 
донного Советов.

\  Дднако прямо надо сказать, 
продолжает деиутат, что в 
фи «культурно спортивной ра- 
Ооге все еще много недостат- 
ь о в \Б о л ь ш и е  трудности соз- 
дает\«едостаточность  п не
устроенность спортивных баз. 
По с?й день в городе Сухуми 
имеется один единственный 
примитивный стадион, кото
рый ничуть не удовлетворяет 

стременным т р е б о в а н и я м , 
эжду тем строительство ро-

Речь депутата 
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ные школы. За счет местных 
финансовых средств ведется 
реконструкция цхинвальского 
стадиона, строятся спортивные 
базы.

Регулярно в ы п о лняются 
планы подготовки снортсме- 
нов-разрядников, систематиче
ски устраиваются соревнова
ния по разным видам спорта. 
Многие спортсмены области 
являются членами сборной 
Грузни.

Однако в Юго-Осетпн все 
еще нет капитальных спор
тивных сооружений, а имею
щиеся помещения не всегда 
используются по назначению. 
Например, школьные спортив
ные залы часто предоставля
ются кружкам художествен
ной самодеятельности. Надо 
сказать также, что не все 
школы имеют спортивные за
лы. Например, из 10 средних 
школ города Цхинвали толь
ко в трех имеются спортив
ные залы. Уже три года, как 
работает • цхинвальская 7-я 
средняя школа, а ее спортив
ный зал все еще строится.

Не имеют своих спортивных 
баз добровольные спортивные 
общества «Гантиади», «Спар
так», «Динамо», но об их 
строительстве никто не забо
тится. В Юго-Осетии имеются 
благоприятные условия для 
развития горнолыжного спор
та. В 1963 году республикан
ский совет добровол ь н о г о 
спортивного общества «Сйар- 
так* принял решение о стро
ительстве Крозской базы, но 
дело до сих пор не двинулось 
с места.

В докладе депутата Г. Сиха
рулидзе, говорит в заключение 
оратор, была п о д в е р гнута 
критике физкультурно-спор
тивная работа в Юго-Осетии. 
Критика принципиально вер
на. Мы сделаем все для того, 
чтобы исправить недостатки, 
улучшить массовую физкуль
турно-спортивную работу.

баз — стадионы, площадки, 
плавательные бассейны, залы, 
спортивные школы и др.

Достигнуты успехи в деле 
подготовки мастеров и разряд
ников саорта. В 1968 году * 
Аджарии было подготовлено 
20 мастеров спорта СССР, 460 
п е р в о р а з р я д н и к о в ,  2.098 
спортсменов второго. 7.013 тре
тьего разряда и 4.651 Тоноше- 
ского разряда.

Наряду с этим надо отме
тить также, что сегодняшнее 
состояние развития физкуль
туры и сиорта не отвечает 
возросшим требованиям тру
дящихся. Главный недостаток 
состоит в том, что физкульту
ра и спорт еще не стали мас
совыми. Значительная часть 
населения, особенно женщин, 
еще не участвует в спортив
ных мероприятиях.

Не нашли у нас широкого 
развития некот о р ы е виды 
спорта, как, например, баскет
бол, гандбод, современное пя
тиборье и конный спорт.

В результате ослабления 
внимания к физкультурно- 
спортивной работе Аджария 
на IV Спартакиаде Грузии за
няла четвертое — более низ
кое по сравнению с предыду
щей Спартакиадой место. «Мы 
сделали из этого соответст
вующие выводы, и сейчас 
здесь развернута большая ра
бота для того, чтобы лучше 
подготовиться к предстоящей 
Спартакиаде. Приняты меры 
к развитию всех, и особенно 
отстающих, видов спорта.

Оратор отмечает, что стро
ительству спортивных баз и 
сооружений следует уделять 
больше внимания.

Нуждаются в заботе и имею
щиеся спортивные базы, ибо 
они не оборудованы должным 
образом, не обеспечены инвен
тарем или ее используются с 
полной загрузкой. Кое-где 
физкультурно-сиортивная ра
бота носит кампанейский ха
рактер и спортивные базы ис
пользуются лишь при подго
товке к соревнованиям.

Депутат ставит воирос о 
строительстве в Батуми ком
плексного спортивного зда
ния. Это во многом способст
вовало бы дальнейшему раз
витию физкультуры и спорта 
в Аджарии.

вЬ&ь- ^ - '1 ,

« З Д Р Я  В О С Т О К .

В Юго-Осетинской автоном
ной области, говорит депутат, 
осуществляются важные ме
роприятия по выполнению по
становления ЦК КПСС и Со
вета Министров СССР от 11 
августа 1966 года, постепенно 
улучш ается массово физкуль
турная работа. Большое вни
мание уделяется подготовке 
квалифицированных црдров. 
Так, С целью обеспечения 
школ квалифнцнрова иными
преподавателями в 1968—1969 
учебном году при Юго Осе
тинском государственном пе
дагогическом институте был 
открыт факультет физическо
го воспитания.

В Юго Осетии работают че- 
^олодежные спортив-

к " -
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все более здоровое и физиче
ски выносливое поколение. 
Это целиком относится к по
полнению из Грузии. Моло
дежь. пришедшая из городов 
и сел республики, успешно вы
полняет свой долг иеред Ро
диной. Многие из них успешно 
защищают также спортивную 
честь своей воинской части. Ис
ходя из этого, смело можно 
сказать, что успехи физкуль
турно-спортивного движзпия в 
нашей республике бесспорны.

Однако, продолжает депу
тат, нельзя не отметить и не
достатки, имеющие у нас ме
сто. В нашей республике уде
ляется большое внимание та
ким видам спорта, как футбол, 
баскетбол, волейбол и др.. но, 
по моему мнению, недостаточ
но развиваются некоторые 
весьма важные виды спорта, 
как, например, гимнастика, 
легкая и тяж елая атлетика, 
военно-прикладные виды спор
та.

Депутат говорит о необходи
мости улучшения пропаганды 
разных видов сиорта. Еще ред
ко проводятся показательные 
выступления ведущих спортс
менов, особенно в погранич
ных районах. Тут же надо от
метить, что в этих районах 
много недостатков в физкуль
турно-спортивной работе. Объ
ясняется это, славным обра
зом, отсутствием соответст-’ 
вующих спортивных баз.

Мы, районные работники, 
говорит в'заключение депутат, 
готовы оказывать больше ак
тивной и практической помо
щи развитию физкультурного 
движения в республике, широ
кому внедрению физкультуры 
и спорта среди населения.

Речь депутата 
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ходимо уделить особое внима
ние физкультурно-спортивной 
работе в селах, среди колхоз
ников. Представьте себе кол
хоз, говорит он, в котором 
ежедневно собирают 50—60 
тонн чайного листа, план
тациях горячие дни, а в селе 
открыта площадка, и моло
дежь с утра до вечера гоняет 
мяч. Это дело в деревне тре
бует упорядочения. Мы про
сим, чтобы у каждого колхоза 
был штатный руководитель 
спортивного дела, который 
урегулирует время труда и 
время игр нашей молодежи. 
В спортивном коллективе не 
должно быть места бездельни
кам.

Следует приветствовать тот 
факт, говорит депутат, что на 
обсуждение сессии Верховно
го Совета Грузинской ССР 
представлен вопрос о даль
нейшем развитии массово- 
физкультур н о г о движения, 
которое составляет. весьма 
серьезную сторону воспитания 
молодежи.

Мы можем с похвалой ото
зваться о многих людях стар
шего поколения, для которых 
дело физического воспитания 
молодежи стало кровным де
лом. Отличный пример явля
ет сиортивныи комплекс, соз
данный руками молодежи Тби
лисского завода имени Дими
трова при поддержке руково
дителей завода и старших то
варищей. Говоря об этом при
мере, мы в первую очередь 
имеем в виду ту-содержатель
ную работу, которую ведет за
водская молодежь в свободное 
время.

Как известно, пятидневная 
рабочая неделя внесла важные 
коррективы в дело организа
ции свободного времени. К со
жалению, в этом отношении 
накопилось много нерешенных 
проблем. Мы имеем в виду ра
боту по месту жительства, а 
также устройство загородных 
зон отдыха. Пока что эти две 
стороны нашей работы малоэф
фективны. Выход надо искать 
в том. чтобы ни один много
этажный жилой дом и квартал 
не сдавать в эксплуатацию без 
спортивного комплекса про
стого типа.

Кроме того, по примеру г. Го
ри, Орджоникидзевского и Ка
лининского районов Тбилиси 
надо создавать простые спор
тивные площадки за счет до
моуправлений.

Далее депутат указывает на 
недостаточное использование 
больших водных ресурсов. В 
республике имеется один-един- 
ственный крытый плаватель
ный бассейн. Ж ить в Грузии н 
не уметь плавать — просто не
удобно. Если произвести в 
школах республики опрос, 
кто из учащ ихся умеет пла
вать. то получим весьма не
завидную картину. Я хочу 
подчеркнуть, что есть такие 
виды спорта, в том числе и 
илавание, массовое овладение 
которыми нужно не только 
для здоровья людей, но и для 
прочности обороноспособно
сти нашего государства.

Впереди у нас большая и 
ответственная работа, говорит 
в заключение депутат. Мы на 
пороге Спартакиады народов 
СССР. Это будет смотром и 
спортивного мастерства моло
дежи Грузии. Нам кажется, 
что решение нашей сессии 
окажет плодотворное влияние 
на подъем физкультурно-спор
тивного движения в Грузии.

Речь председателя 
Комитета по физической 

культуре и спорту при 
Совете Министров СССР 

С. П. ПАВЛОВА

Речь депутата 
М . Ф . ОРАГВЕЛИДЗЕ

Деиутат отмечает, что в физ
культурных организациях Ма- 
харадзевского района* объеди
нено около 20 тысяч физкуль
турников. Физкультурно-спор
тивной работой занимаются 
районные советы спортивных 
обществ «Колмеурне», «Ган
тиади». «Спартак», которые 
объединяют 127 низовых физ
культурных коллективов.

Физкультурная организация 
района уж е восьмой год под
ряд удерживает за собой пере
ходящее Красное знамя Рес
публиканского комитета по 
физической культуре и спор
ту.

Однако в физкультурно- 
спортивной' работе вге еще 
много недостатков. Не хва
тает спортивных баз-'- для 
учащихся. В настоящее время 
проектируется зал детской 
спортивной школы в Махара- 
дзе. К сожалению, проектиро
вание затягивается, и мы пе 
можем приступить к строи
тельству. Мы должны позабо
титься и о том. чтобы внед
рить в районе такие нацио
нальные виды спорта, как лс- 
ло, конный спорт, грузинская 
борьба и др.

Не стоит на должном уров
не снабжение спортсменов 
района спортивпой# формой 
п инвентарем. В магазины 
спорттоваров поступает ин
вентарь низкого качества и 
однообразного ассортимента.

Депутат считает, что необ-

Обсужденпв высшим зако
нодательным органом рес- 
публпкн вопросов развития 
физической культуры и спор
та является еще одним убе
дительным и конкретным про
явлением горячей заботы о 
физическом и духовном вос
питании молодежи.

Глубокое и всестороннее об
суждение на данной сессии 
всех проблем дальнейшего 
развития массового спортив
ного движения, отмечает ора
тор, в полной ме^е отвечает 
духу принятого в августе 1966 
года замечательного партий
но-государственного докумен
та — постанс/Д л е н и в  ЦК 
КПСС и С о ^та  Министров 
СССР «О мерах по дальнейше
му развитию физической куль
туры и спорта».

Благодаря заботе партии и 
государства наша страна бы
ла и остается ведущей спор
тивной державой мира.

Рассмат р и в а я проблемы 
развития спорта, наш а партия 
подчеркивает постоянно воз
растающую социально-политн- _ 
ческую ро.щ, которую играет 
спорт в жизни современного 
общества. Спортивные связи 
необыкновенно широки, а си
ла эмоционального воздейст
вия сиорта весьма ‘велика, и 
этими особенностями спорта 
активно пользуются идеологи 
империализма. Они понимают, 
что плацдармы прямых идей
ных схваток им невыгодны, 
их позиции в  открытой идео
логической борьбе шатки, не
устойчивы, бесперспективны. 
Победы в спортивных сорев
нованиях, равно как и имена 
знаменитых спортсменов, ис- 
иользуются и м и  как средство 
распространения буржуазной 
пдеологии. В этой связи вы
ступивший с докладом на сес
сии тов. Сихарулидзе очень 
правильно отметил особое зна
чение предстоящей олимпиады 
в Мюнхене.

Далее тов. Павлов говорит 
о главных направлениях, по 
которым идет совершенство
вание всей системы физиче
ской культуры и спорта в 
стране. Он отмечает, что спор
тивные организации далеко 
пе в полной мере использова
ли предоставленные им ис
ключительные возмЪжности

Свое выступление депутат 
начинает с того, какое огром
ное внимание уделяется в на
шей стране, и в частности в 
Грузии, развитию физкульту
ры и спорта. Особенно это 
ощущают служащие Советской 
Армии. Как известно. Совет
ская Армия ежегодно полу
чает новое пополнение. С гор
достью можно отметить, что 
физическое состояние призыв
ников с каждым годом улуч
шается И В яп*'” "  |Приходит

Н а  с н и м к е :  в зале заседаний пятой сессии Вер
ховного Совета Грузинской ССР V II созыва.

Ф ото Г. Вахтангадзе и М . Квирикашаили.

для подлинно массового раз
вития спорта в . стране, для 
подготовки именно на этой 
основе иолиоценного резерва 
сборных о л и м п и й с к и х  команд.

Принятое в октябре 1968 го
да решение о создании Коми
тета ио физической культуре 
и спорту при Совете Минист
ров СССР, системы комитетов 
на местах — в республиках, 
областях, городах и районах 
отражает назревшую необхо
димость в улучшении руко
водства спортом и создает 
нужные для этого условия.

Главное сегодня, говорит 
оратор, поднять дисциплину и 
ответственность во всех зве
ньях советского физкультур
ного движения, без чего не
возможно коренным образом 
улучшить работу по развитию 
массового сиорта и подготов
ки спортсмяюв высокого клас
са, что необходимо для •ус
пешного выступления на ме
ждународной арене. В этом ас
пекте он коснулся мер, раз
рабатываемых Всесоюзным ко
митетом по физической куль
туре и спорту, указал на не
обходимость улучшения рабо
ты по физическому воспита
нию в плане подготовки мо
лодежи к труду, как говорил 
об этом 6 своем выступлении 
депутат М. Ф. Орагвелидзе.

Затем выступающий коснул
ся вопросов усиления воспи
тательной работы со спортс
менами. повышения роли тре
нера, совершенствования си
стемы проведения '  соревнова
ний.

Большое внимание уделил 
тов. Павлов вопросам спортив
ной работы среди школьников 
и студентов, в частвооти. во
просам улучшения деятель
ности слортивпых школ.

Грузия — республика дав
них, устойчивых и богатых 
спортивных традиций, про
должает оратор. Пожалуй, не 
много найдется видов спорта 
в нашей стране, где грузин
ские спортсмены не сыграли 
бы своей важной исторической 
роли. Он называет имена вы
дающихся грузинских спортс
менов и отмечает, что спортив
ная организация республики 
может и должна дать значи
тельно больше олимпийских 
чемпионов. ,

Мне думается, заключает 
тов. Павлов, что наряду с 
дальнейшим развитием массо
вого спорта в республике 
именно такой резкий подъем 
высшего спортивного мастер- 

,ства будет достойным ответом 
спортсменов, тренеров, всех 
работников спортивного дви
жения в Грузии на ту подлин
но отеческую заботу о разви
тии спорта, которую проявля
ют Центральный Комитет 
Компартии Грузни. Совет Ми
нистров Грузинской ССР, сви
детелями чему мы являемся 
на данной сессии Верховного 
Совета Грузинской ССР.

участников сессии на одном 
неурегулированном вопросе. 
Спортивные базы и физкуль
турные коллективы испыты
вают острую нужду в инвен
таре п оборудовании. Необхо
димо, чтобы правление Цекав- 
шири учло это положение и 
завезло в торговую Сеть спор
тивный инвентарь, одежду и 
оборудование. Было бы непло
хо открыть в районном цен
тре специализированный ма
газин по продаже спортивного 
инвентаря.

Я.
Речь*депутата 
А. ТОЛИАШ ВИЛИ

Н.

Речь трехкратной 
чемпионки мира 

по шахматам  
Т. ГАПРИНДАШ ВИЛИ

Оратор говорит о том, какое 
большое значение для повы
ш ения мастерства спортсме
нов имеет расширение ме
ждународных связей, укрепле
ние дружбы между спортсме
нами разных стран.

Однако при планировании и 
организации международных 
матчей имеют место опреде
ленные недостатки. Несмотря 
па то. что число отправляемых 
по всесоюзному плану спортс
менов в зарубежные страны 
почти равно числу приезжаю
щих к нам спортсменов, в на
шей республике в этом отно
шении имеется систематиче
ская диспропорция.

Так, в прошлом году 111 
спортсменов в составе девяти 
делегаций Грузии участвовали 
в соревнованиях, проводив
шихся в 9 странах. В то же 
время мы приняли 261 зару
бежного спортсмена по рес
публиканскому плану и 265 — 
по всесоюзному. Как видите, 
число спортсменов, отправлен- 

. пых из нашей республики, 
почти в пять раз меньше. Из- 
за этого из года в год не вы
полняются предусмотренные 
иланом ответные в и з и т ы  на
ших спортивных делегаций в 
целый ряд стран.

Известно, что сборная 
команда Грузии по шахматам 
является трехкратным призе
ром Спартакиады народов 
СССР и имеет иолное мораль
ное право встретиться с 
командой любой страны.

Но почем5т-то, начиная с 
1960 года, когда мы дважды 
встретились со сборной Румы
нии. шахматисты нашей рес
публики не провели ни одной 
международной встречи.

Далее оратор говорит о 
строитель с т в е спортивных 
Саз. в частности, о необходи
мости ускорения сдачи в экс
плуатацию нового шахматно
го клуба. Дальнейший рост, 
грузинских фигуристов невоз
можен. пока в нашем городе 
не будет построена площадка 
нормального типа. Прошу по
ложительно разрешить воирос 
строительства нового катка.

И. Гапрнндашвили постави
ла такж е вопрос о необходи
мости издания грузинского 
спортивного журнала.

Свое выступление депутат 
посвятил массово-физкультур
ной работе в Карельском рай
оне.

Уделяя огромное внимание 
развитию массового спорта, 
партийные и советские орга
низации района осуществили 
целый ряд мероприятий по 
выполнению п о с тановлевня 
ЦК КПСС и Совета Министров 
СССР от 11 августа 1966 года о 
мерах по дальнейшему разви
тию физической культуры и 
спорта.

Сейчас в 68 низовых физ
культурных коллективах рай
она насчитывается 1Л.472 
спортсмена, или 22 процента 
всего населения, что значи
тельно превосходит данные 
прошлого года. За количест
венным ростом последовало 
повышение качественных по
казателей.

Только в прошлом году в 
районе было подготовлено бо
лее четырех тысяч разрядни
ков и значкистов. Делу физи
ческой закалки населения в 
районе служат четыре спор
тивных зала. 35 баскетболь
ных и волейбольных площа
док, 22 футбольных иоля и 
одна открытая борцовская 
арена в районном центре. Но 
всех колхозах и совхозах, на 
территориях предириятий. а 
такж е в школах устроены 
площадки простого типа. Сель
ская молодежь района про
являет к спорту большой ин
терес.

К сожалению, надо отметить, 
что в большинстве школ рай
она нет нормальных условий 
для спортивной работы в зим
ний период. Из 38 средних и 
восьмилетних школ только в 
шести имеются спортивные 
залы. В этом частично повин
ны руководители партийных 
и советских органов района. 
По главная причина состоит в 
том. что до иоследних лет в рай
оне не уделялось должное вни
мание школьному строительст
ву. Большинству школ прихо
дилось работать в старых и не
пригодных помещениях. На 
основе помощи руководящих 
органов республики, а также 
инициативы колхозов и совхо
зов района это положение ис
правляется. В ближайшее вре 
мя в школах будут созданы 
нормальные условия для луч
шей ор- - аизации физкультур
ной и спортивной работы.

Хочу заострить внимание

Речь депутата 
А. А. А КО П О В О Й

Речь депутата 
Г. Р. ХУН ДАДЗЕ

иы как в докладе, так и в со
докладе. Я коснусь некоторых 
сторон лечебной физкульту
ры н врачебного контроля.

Лечебная физкультура ши
роко применяется в больни
цах, поликлиниках, санато
риях при комплексной тера
пии различных болезней. Эф
фективная работа в этом на
правлении проводится в Ца- 
ленджпхеком, Цалкском, Тер- 
жольском, Цхалтубском. Чиа- 
турском, Тетрицкаройском а 
Ткибульском районах. Начата 
организация кабинетов лечеб
ной физкультуры и врачебного 
контроля в Кутаиси, Сухуми, 
Батуми, Рустави.

Однако, продолжает депу
тат, в этом деле еще имеются 
определенные недостатки: рес
публиканский врачебно-физ
культурный диспансер Мини
стерства здравоохранения Гру
зинской ССР до сих пор не 
имеет соответствующего поме
щения и оборудования. В еща 
худшем положении находятся 
врачебно-физкультурные дис- 
иансеры в Кутаиси и Рустави.

Как в Тбилиси, так и во всех 
районах республики мест
ные органы здравоохранения 
не уделяют должного внима
ния постановке лечебной физ
культуры в лечебных Учреж
дениях. Даже в клиниках, в 
которых ведут свою работу 
учебные и научно-исследова
тельские институты, исполь
зование лечебной физкульту
ры в комплексном лечении 
больных все еще не стоит иа 
должном уровне.

Проверка показала, что вне 
диспансеризации оставлены 
члены сборных команд выс
ших учебных заведений и  уче
ники некоторых спортивных 
школ.

Надо отметить, что в школах 
занятия проводятся в  основ
ном в две и три смены, не со
блюдается возрастной подбор 
парт. За партами первокласс
ников занимаются ученики 
9-го н 10-го классов, что вызы
вает у  подростков искривле
ние позвоночпика. Особую 
роль в сокращении этого за
болевания может сыграть пра
вильное физическое воспита
ние учащихся.

Перечисленные недостатки 
требуют как можно более бы
строго исправления. Для это
го Министерство здравоохра
нения Грузинской ССР долж
но провести действенные меро
приятия.

Речь депутата 
Г. Н. Д Ж И 5Л А Д З Е

Депутат рассказывает о
том, как поставлена физкуль
турно-спортивная работа в 
районе имени 26 комиссаров 
города Тбилиси. Сейчас в рай
оне 130 физкультурных кол
лективов. в которые вовлече
но 49 тысяч человек.

В районе имеются два ста
диона, .26 спортивных залов, 
илавательный бассейн, 140 
спортивных площадок, в кото
рых ежедневно проводится 
учебно тренировочная работа, 
устраиваются массово-спор
тивные соревнования и про
водятся массово оздоровитель
ные мероприятия. Хорошо по
ставлена массово-физкультур
ная и оздоровительная рабо
та на таких крупных пред
приятиях района, как завод 
имени Димитрова, обувная 
фабрика «Исаки»,’ мебельный 
комбинат «Гантиади». кера
мический комбинат и др.

47 тысяч человек занимают
ся производственной гимна
стикой, что составляет 73.5 про
цента рабочих района. Разу
меется, этого недостаточно. 
Наша задача—вовлечь в произ
водственную гимнастику боль
ше рабочих.

В нашем районе, продолжа
ет деиутат, основными вида
ми спорта является футбол, 
волейбол, борьба и др., но со
вершенно не внедрены такие 
виды, как тяжелая и легкая 
атлетика, бокс, плавание, пу
левая стрельба и др. Это вы
звано. по-видимому, тем. что 
У нас нет достаточного коли
чества спортивных баз.

Депутат говорит о большом 
значении подготовки значки
стов длп массовости физкуль
туры и сиорта.

В заключение, говорит’депу- 
тат, хочу заверить сессию, что 
мы приложим все усилия к то
му. чтобы поднять в нашем 
районе физкультурно спортив
ную работу на ешо более вы
сокий уровень, искоренить все 
недостатки, которые еще име
ются у нас в этом папрев'"’ 
пий.

Вопросы физкультуры и 
спорта, говорит депутат, бы
ли довольно широко освеще-

Должен прямо сказать,
говорит депутат, что спортив
ная работа в Грузии прихо
дится в основном на студен
ческую молодежь. Поэтому 
нам надлежит принять крити
ку в этой области.

Больше половины участни
ков Снартакпады народов
СССР составляли студенты. Из
15 золотых медалей 8 привез
ли студенты, из 28 серебря
ных — 19 и из 29 бронзовых—
16 принадлежат студентам- 
спортсменам. В этом отноше
нии работа в республике по
ставлена хорошо.

В 1967 году среди 230 ма
стеров спорта было 130 сту- 
дептов. а в прошлом году их 
уж е стало 330. Наши вузы 
уделяют этому делу большое 
внимание, ибо считают, что 
физкультурная работа явля
ется органической частью обу
чения и воспитания.

Хочу коснуться вопроса о 
спортивных базах. В медицин
ском и некоторых других ин
ститутах вопрос в этом отноше
нии обстоит удовлетворигель- 
по. Очепь хорошо разрешен во
прос о спортивных базах в 
новом комплексе универси
тета. Здесь каждый факуль
тет будет иметь свою спор
тивную базу. Но все это в ге
неральном плане.

В каждом новом помещении 
политехнического института 
имени Ленина предусмотрен 
спортивный зал. В 1970 году 
предполагается начать строи
тельство соответствующих 
спортивных -. баз при ряде 
высших учебных заведений.

В дальнейшем для Учлуч- 
шения быта студентов будет 
проведен целый ряд важных 
мероприятий. Например, го
родским транспортом они бу
дут пользоваться с 50-пропент- 
ной скидкой. В новом учебном 
году наши студенты будут 
жить в лучших общежитиях, 
будут питаться в лучших сто
ловых и др.

Для проведения оздорови
тельных мероприятий среди 
студентов выделены земель
ные участки в Леселндзе и 
Гудаута. Территория, кото
рая выделена для политехни-. 
веского института, пока еше 
не. освоена. Что касается 
участка университета, то ра
боты уже ведутся. В скором 
будущем университет будет 
иметь отличную спортивную 
базу.

Выражаю уверенность, что 
сегодняшняя наша сессия, ее 
решения во многом будут спо
собствовать улучшению массо
вой физкультурно-спортивной 
работы в Грузии.

^ ^ а н а й И  и*

(Окончание иа 5-Я стр.|. 
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ПЯТАЯ С Е С С И Я  В Е Р Х О В Н О Г О  С О В Е Т А  Г Р У З И Н С К О Й  С С Р  С Е Д Ь М О Г О  СОЗ ЫВА'

ПРЕНИЯ ПО Д О К Л А Д У  И СОДОКЛАДУ О СОСТОЯНИИ И МЕРАХ  
ПО УЛУЧШЕНИЮ МАССОВО-ФИЗКУЛЬТУРНОЙ И СПОРТИВНОЙ РАБОТЫ

О К О Н Ч А Н И Е .

Речь председателя 
исполкома Болнисского 

райсовета депутатов 
трудящихся 

А. Б. АЛИЕВА

За последнее время, говорит 
оратор, физкультура и спорт 
„олучили в нашем районе 
большой размах. Сейчас в 
р3Йопе имеется 72 фпзкуль- 
,урпых коллектива, объедп- 
вяющих более 11 тысяч
(СортсМенов. Ежегодно выпол
няются планы подготовки 
5Яачкпстов-разрядников. а 
,гкже общественных инструк- 
,0ров и тренеров. Регулярно 
проводятся соревнования по 
р5япым видам спорта.

Целый ряд мероприятий 
осуществляется и в деле 
яроптельства спортивных баз. 
б последнее время новые шко- 
дг построены в районном 
центре. В селах Сарачло, Фах- 
рало и Рачисубанп школы по
кроены на средства колхозов, 
сни обеспечены благоустроен- 
сняп спортивными базами. 
Следует отметить, что в по

б е д н е е  время значительно 
улучшил работу районный со- 
|ет добровольного спортивно
го-общества «Колмеурне». 

Хороший подарок получила 
Еолпис.ская спортивпая шко
дя. Ей передал клуб Волнис
того винного завода. С пово- 
Ю учебного года школа будет 
^(•полагать хорошим спортпв- 
гыч залом. После этого про
ведение спортивных состяза- 
рй в районе уже не будет за 
висеть от погоды. 

Физкультурники и спортс- 
хены пагпего района, сказал 
в заключение оратор, вместе 
со всем советским пародом го- 
ювятся к  100-летию со дня 
рождения В. И. Ленина. Нет 
сомнения, что они добьются 
новых успехов и достойно 
встретят юбилей великого 
вождя.

Речь депутата 
В. Д . ГОГОБЕРИДЗЕ

Достойный вклад в общие 
успехи развития физической 
культуры и спорта в нашей 
республике вносят доброволь
ные спортивные общества 
профсоюзов Грузни «Буревест
ник», «Гантиадп», «Спартак», 
«Локомотив» и др., которые 
объединяют в  своих рядах 
свыше 406 тысяч физкультур- 
1пков. 21 заслуженного мас- 
ера спорта СССР. 1.323 масте
ра спорта и  9.877 кандидатов 
в мастера п  перворазрядников. 

Физкультурные организации 
профсоюзов уделяют большое 
ввпманпе внедрению произ
водственной гимнастики в 
!кпзнь коллективов промыш
ленных п сельскохозяйствен
ных предприятии. Сейчас гим
настикой занимаются более 
500 тысяч рабочих и служа
щих.

Однако, несмотря на успехи 
в профсоюзно-физкультурном 
движении, по целому ряду 
видов спорта не изжито се
рьезное отставание, особенно 
в легкой атлетике, плавании, 
гимнастике и др.

Тут ж е надо отметить, что

многие профсоюзные органи
зации нашей республики весь
ма недостаточно, по моему 
мнению, не принципиально за
нимаются вопросами строи
тельства спортивных соору
жений. Разве можно мириться 
с тем фактом, что в ряде выс
ших учебных заведений, та
ких. как, например. Тбилис
ский университет, Грузинский 
политехнический институт, не 
оказывают необходимой помо
щ и делу строительства спор
тивных баз?

Центральный совет добро
вольного спортивного обще
ства «Гантиадп» и  республи
канский сОвет студенческого 
добровольного спортивпого об
щества «Буревестник» долж
ны уделить более серьезное 
внимание завершению строи
тельства водной станции на 
Тбилисском море, обеспечить 
реконструкцию гребной стан
ции в Сухуми и строительст
во спортивного комплекса 
«Гантиадп» в Тбилиси, о чем 
имеется соответствующее ре
шение вышестоящих органов.

У профсоюзных организа
ций республики, говорит де
путат. имеется достаточно воз
можностей для того, чтобы 
создать летние оздоровитель
ные лагер$г_. студентов, где 
можно было бы широко раз
вернуть учебно-тренировоч
ную работу. К сожалению, 
этими возможностями пользу
ются только Грузинский поли
технический институт тт Тби
лисский государственный уни
верситет.

Мы полагаем, что этот во
прос должен стать предметом 
широкого обсуждения на кол
легии Министерства высшего 
и среднего специального об
разования Грузинской ССР.

Речь депутата 
С. А . Ш АРАДЗЕНИДЗЕ

Спортсмены города. Руста- 
ви. говорит депутат, на пер
венствах спортивного общест
ва «Гантпади» регулярно за
нимают призовые места. Ве
дущей физкультурной органи
зацией города считается спор
тивный клуб металлургов «По- 
ладн», в рядах которого на
считывается примерно шесть 
тысяч человек, в том числе 22 
мастера спорта и кандидата 
в мастера, 113 разрядников. 
Футбольная команда метал
лургического завода успешно 
выступает на первенстве стра
ны по классу «Б».

При спортивном клубе «По- 
лади» работает детский спор
тивный клуб, где дети зани
маются многими видами 
спорта.

Сейчас металлургический 
завод строит зону отдыха на 
Яглуджской горе, на высоте 
700—750 метров над уровнем 
моря. Здесь будут разные 
спортивные сооружения. Это 
во многом будет способство
вать улучшению физкультур
но-спортивной работы.

Однако физкультурники и 
спортсмены города пока еще 
не обеспечены соответствую
щими спортивными залами и 
площадками. Этот вопрос надо 
разрешить в самое ближай
шее время.

Хочу поставить вопрос о

спортивных товарах. Спортив
ные изделия, выпускаемые в 
республике, все еще низкого 
качества. По своему внешнему 
виду, цвету и элегантности 
они значительно уступают 
спортивной одежде, изготов
ляемой на предприятиях 
РСФСР. Нельзя достать инвен
тарь по некоторым видам 
спорта. Необходимо расширить 
ассортимент и улучшить к а
чество спортивных изделий.

Я уверен, что решения на
шей сессии будут способство
вать дальнейшему .развитию 
физкультуры и спорта в Гру
зии. Спортсмены города 
металлургов достойно встре
тят 100-летие со дня рожде
ния В. И. Ленина.

Речь депутата 
В. Н. Д Ж А Н Д Ж ГА В А

К ак известно, организации 
ДОСААФ не относятся к  спор
тивному обществу, но. наряду 
с решением других больших п 
важнейших задач, они уделяют 
серьезное внимание и разви
тию технических видов спор
та. В республике внедрено бо
лее 30 различных технических 
видов спорта. Отрадно также, 
что наша республика добилась 
хороших показателей по тех
ническим видам спорта в фи
нальных соревнованиях IV 
юбилейной Спартакиады наро
дов СССР.

Хорошо помогает нам в раз
витии автомотоспорта Мини
стерство автомобильного транс
порта Грузинской ССР. Систе- . 
матпческн помогают нам в 
развитии авиационного, ра
дио- и автомотоспорта руково
дители Закавказского военно
го округа.

Успехов у  нас было бы боль
ше. продолжает депутат, если 
бы спортивные организации, 
высшие и средние учебные за
ведения, предприятия, совхо
зы и колхозы более активно 
участвовали в этом важном 
деле.

Никогда еще в Грузии стро
ительство спортивных Саз не 
было развернуто так широко, 
как  теперь. Так. например, 
клубы Тбилиси, Телави. Сиг- 
нахи. Ахалцихе, Ахалкалакп, 
Самтредна, Гори, Ц хакая и 
Зестафопи уж е расположены 
в благоустроенных помещени
ях . В текущем году новые 
клубные здания будут по
строены в Кутаиси, Батуми, 
Цхинвали, Хашурп. Зугдиди, 
Болннсп, Богдановне, Ванн, 
Гали, Цалка, Цители-Цкаро, 
Цаленджпха, Карелп и Орджо
никидзе. Только из средств 
общества на это строительство 
будет израсходовано свыше 
полутора миллиона рублей.

Тут же хочу отметить, что 
Министерство строительства и 
Министерство сельского стро
ительства не выполняют пла
нов. Мы просим, чтобы строи
тели, местные партийные и 
советские органы оказывали 
нам больше практической по
мощи.

Речь министра 
просвещения 

Грузинской ССР 
Т. В. ЛАШ КАРАШ ВИЛИ

Наша задача все больше 
улучш ать и совершенствовать

физкультурную и спортивную 
работу в школах.

В течение последних двух 
лет построено 85. спортивных 
залов, устроено много спортив
ных площадок. Особое внима- 
пие уделяется подготовке 
кадров.

В результате всего этого 
физкультурная и спортивная 
работа в наших школах раз
вертывается все шире.

Как Справедливо отметил 
докладчик, у  нас еще недоста
точно спортивных баз. Несмот
ря на то. что многое сделано, 
положение в этом отношении 
еще оставляет ж елать лучше
го.

Нельзя умолчать о том об
стоятельстве, что иногда не 
учитывают потребности та
ких крупных поселений, как, 
скажем. Сабурталинский мас
сив. Здесь мало спортивных 
сооружений. Ж ители домов на 
уг-лу Пекинской и Сабурта- 
линской улиц с огорчением 
отмечают, что дети растопта
ли хороший сквер. Но это ведь 
не удивительно, ибо дома 
большие, а спортивных площа
док нет совершенно. Об этом 
много говорится, но меры по- V 
ка что не принимаются.

Сейчас ведется строитель
ство пяти крупных сооруже
ний. но из-за того, что па ме
стах этому не было уделено 
должное внимание, оно до сих 
пор не закончилось. К ним 
относится плавательный бас
сейн в Сабуртало, строитель
ство которого приостановлено.

• Г» Тбилиси должен быть по
строен еще. один бассейн, но до 
сих пор не изысканы средства 
и соответствующая террито
рия. Такое ж е положение—в 
Кутаиси.

На приобретение физкуль- 
‘ турных снарядов и устройст

во спортивных залов ежегод
но выделяется 200 тысяч руб
лей. Это немалая сумма, но. к 
сожалению, она нередко рас
ходуется не по назначению, 
что вызывается, главным об
разом. отсутствием необходи
мой» спортивного инвентаря.

В заключение хочу отметить, 
что рассмотрение на сегод
няшней сессии этого вопроса 
во многом будет способство
вать улучшению массово-физ
культурной работы и мы. ра
зумеется. должны бороться за 
еще лучшие показатели!

Речь депутата 
Б. Г. Д З А Д З А М И Я

В последние годы в резуль
тате мероприятий, осущест
вленных партийными, совет
скими, профсоюзными и ком
сомольскими организациями, 
значительно улучшилась физ
культурно-спортивная работа 
в Цаленджпхском районе. На 
сегодня число спортсменов, 
объединенных в различных 
секциях, превышает 8.600 че
ловек. Во многих колхозах, 
совхозах, на предприятиях и в 
учреждениях внедрена произ
водственная тймнастика.

Приняты меры к улучшению 
физического воспитания в об- 
щеобразователь н ы х  школах 
района. В 30 школьных физ
культурных коллективах уча
ствуют более 4.200 учащихся.

Постоянное внимание уде
ляется строительству спор -̂ 
тивных баз. Недавно молодежь 
района получила хороший по
дарок — благоуст р о е н н ы й  
футбольный стадион.

Известно, что высокий уро
вень развития физкультуры и 
спорта немыслим без соот
ветствующей базы. В этом от
ношении у  нас пе везде благо
получно. Во многих школах, 
колхозах и на предприятиях 
нет спортивных залов н других 
сооружении. Пе обеспечены 
мы и необходимыми квалифи
цированными кадрами.

В порядке самокритики дол
ж ен отметить, продолжает 
оратор, что в районе слабо 
внедряются п развиваются та
кие национальные виды спор
та, как грузинская борьба, ле- 
ло, конный спорт. Для разви
тия этих видов нам потребу
ется помощь и поддерж
ка со стороны соответствую
щих вышестоящих органов.

Серьезные недостатки име
ются в деле пропаганды физ
культуры и спорта. Редко уст
раиваются встречи с видными 
спортсменами, показательные 
соревпованпя команд высоко
го класса. А между тем. все 
это. «безусловно., способствова
ло бы привлечению молодежи 
к  спорту.

Речь депутата 
Ж . К. БАРДАВЕЛИДЗЕ

Работники народного про
свещения Тержольского рай
она провели за последние го
ды большую работу по даль
нейшему развитию физиче
ской культуры и спорта, в ре
зультате, чего значительно 
улучшилось физическое вос
питание учащихся. Наряду с 
этим надо отметить и серьез
ные недостатки. Мы еще не 
добились того, чтобы все вось- 
мплетние и средние школы 
имели благоустроенные спор
тивные залы, недостает нам 
средств на приобретение спор
тивного инвентаря и снарядов.

Существенные недостатки 
имеются в деле обеспечения 
квалифицированными кадра
ми преподавателей физкульту
ры.

Наша просьба, говорит де
путат. направлять в села ква
лифицированных тренеров, ес
ли не надолго, то хотя бы на 
два-три года, как это делает
ся прп распределения врачей, 
инженеров и других специа
листов.

Имеются недостатки и в де
ле устройства спортивных баз 
в колхозах. Значительная 
часть сельской молодежи не 
вовлечена в спорт.

В настоящее время район
ный комитет партии и испол
ком райсовета осуществляют 
много практических мероприя
тий по укреплению спортив
ных баз, подбору физкультур
ных кадров, повышению от
ветственности руководителей 
хозяйственных организаций 
в области спортивной работы. 
Это дает гарантию того, что 
физкультурная работа будет 
поднята на более высокую 
ступень.

ПРЕНИЯ ПО ОТЧЕТАМ ПОСТОЯННЫХ 

КОМИССИЙ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА  

ГРУЗИНСКОЙ ССР ПО СТРОИТЕЛЬСТВУ, 

К О М М У Н А Л Ь Н О М У  Х О З Я Й С Т В У  

И БЛАГОУСТРОЙСТВУ И КУЛЬТУРЕ
Речь депутата 
3 . П. ЯЕЖАВА

Факты, приведенные в до
кладе председателя Постоян
ной комиссии Верховного Со
вета Грузинской ССР по куль
туре, депутата С. Ригвава, еще 
раз наглядно говорят о том, 
какие плодотворные результа
ты достигнуты в нашей рес
публике в области культурно
го строительства. Особенно от
радно, что много ценного и • 
важного сделано в этом на
правлении не только в горо
дах, но и в селах, где намного 
расширилась сеть культурных 
учреждений.

Всем известно, какое боль
шое значение имеет сегодня 
улучшение эстетического об
лика городов, районных цент
ров, гол и -курортов республи
ки. Ясно также, какая боль
ш ая роль принадлежит в этом 
произведениям монументаль
ного и декоративного искус
ства. Многие такие произведе
ния уже украшают здания, 
площади, парки, улицы, транс
портные магистрали. Но надо 
признать, что-среди них еще 
встречаются произведения, 
фальсифицирующие идею мо
нументальной пропаганды. 
Надо принять немедленные ме
ры к пресечению подобной по
рочной практики.

Интересы широкого развер
тывания пропаганды эстети
ческого воспитания народа ко 
многому обязывают периоди
ческую печать, радио, телеви
дение. издательства. Этим я не 
хочу сказать, будто в этом на
правлении ими ничего не де
лается. Однако бесспорно, что 
художественная пропаганда 
пе может осуществляться 
только словесно. Требуется 
больше изданий по вопросам 
изобразительного искусства с 
иллюстративным материа
лом. Надо шире распростра
нять среди населения репро
дукции лучших произведений 
живописи, скульптуры, графи
ки. прикладного искусства. Это 
имеет значение не только с 
просветительной точки зрения, 
но и для эстетического укра
шения быта. К сожалению, 
такие репродукции печатают
ся редко и  малыми тиражами. 
Союз художников Грузии на
метил слелать реальные шаги 

этом направлении.
Художники Грузии • споим 

творчеством и общественной 
деятельностью всегда будут 
стоять я а  страже интересов 
идейно-эстетического воспита
ния нашего народа, достойно 
будут выполнять свой высокий 
гражданский долг.

Речь депутата 
Н. М . МГЕЛИАШ ВИЛИ

для демонстрирования кино
фильмов, нет подходящих по
мещений и зрительных залов. 
В зимних условиях кпнообслу- 
жнвание в большинстве сел 
вообще замирает. В результа
те планы доходов от кино либо 
йе выполняются, либо выпол
няются с большой натяжкой.

По территории нашего рай
она пролегают туристскле 
маршруты всесоюзного значе
ния, но, несмотря на это, у  нас 
нот туристских баз. Поэтому 
просим Совет Министров Гру
зинской ССР предусмотреть 
строительство таких баз в Тиа- 
нетском районе. Развитие ту
ризма, по нашему мнению, 
будет иметь важное значение 
для повышения культурного 
уровня населения горных сел.

Речь депутата 
Г. С. ШЕНГЕЛИЯ

Заключительное слово председателя Комитета по физической 
культуре и спорту при Совете Министров Грузинской ССР

д е п у т а т а  Г. В. С И Х А Р У Л И Д З Е
Товарищи депутаты! 
Имеется ряд  вопросов, на 

I которые я  постараюсь отве
тить.

Первый вопрос: Союз
I спортивных обществ и орга
низаций С С С Р переимено
ван в Комитет по физиче
ской культуре и спорту при 
Совете Министров Союза 
ССР, а какие ж е будут изме
нения в наших условиях — 
Грузинской С С Р. соответ- 

Ценно и в  автономных рес
публиках, области, районах и 
| городах?

Как будет со ш татами, с 
I бюджетом и что нам следу- 
| ст дела'ть?

Об этом, пишет, видимо,
I группа председателей.

Я считаю , что первый 
бюджетный год — это год 

] 1970-й. Нам всегда помога
ли в решении финансовых 

Допросов, помогут и на этот 
| Раз. Видимо, будет соответ
ствующее решение, если не 
всесоюзного масштаба, то 

| Республиканского.
Второй вопрос — чисто 

| Хозяйственный, по-видимому, 
спять группа председателей 
крупных районов просит, 
чтобы их о б е с п е чивали 
транспортом.

Я считаю, что в урегули
ровании вопросов спортивной 
Работы нам помогают мест
ью  организации, в особен
ности Совет Министров Гру
зинской С С Р, в дальнейшем 
°ни окаж ут помощь и в ре
шении транспортного вопро
са.

У меня записка за  под
писью тт. Мосашвили, Бе-

ж аш вили, М ахараш вили — 
по вопросу издания ж урнала 
«Ф изкультура и спорт» на 
грузинском язы ке. Этот во
прос поставлен, мы просим 
разреш ить его положитель
но, и, очевидно, нам будет 
оказана помощь, но когда, — 
это будут реш ать выш естоя
щ ие органы.

Т еперь такой воспрос: Кто 
должен наблюдать за  состоя
нием здоровья студентов в 
вузах— каф едра физвоспи-
тания, врачебная комиссия 
или ф изкультурный диспан
сер?

Очевидно, они должны за
ниматься этим вопросом все 
вместе под руководством ка
ф едр физического воспитания 
институтов.

Разреш у себе ответить на 
ряд  вопросов, поставлен
ных в выступлениях неко
торых депутатов.

Депутат из А б х а ,з и и 
Б . Тарба говорил о строи
тельстве стадиона и плава
тельного бассейна в Суху
ми. Я  должен заявить, что 
эти вопросы надо реш ать на 
месте. Проект бассейна име
ется, имеются и средства, 
и все необходимое. Нужно 
лиш ь ж елание, чтобы закон
чить строительство бассейна.

Собственно говоря, бас
сейн уж е есть, люди в нем 
плавали, однако подогрев во
ды не организован. А ведь 
следовало в первую очередь 
реш ить вопрос о подогреве 
воды, чтобы люди могли 
плавать и в зимнее время, а

потом уж е заним аться соору
ж ением трибуны. Д ля спортс
менов само с о о р у жение 
уж е подготовлено. В этом 
бассейне могут и долж ны го
товиться и члены сборной 
команды Грузии. Поэтому 
наш а просьба к местным то
варищ ам —самим и нак мож
но скорее реш ить этот во
прос.

Что касается вопроса о 
строительстве стадиона, то 
я  считаю, что просто неудоб
но не иметь его в Сухуми. 
Однако, если на строитель
стве стадиона будут рабо
тать лишь 3 человека, как 
теперь, то, конечно, и в бли
жайш ие 10 лет стадион не 
будет готов.

Депутат из А д н: а р и и 
Д. Диасамидзе ставит во
прос о  строительстве круп
ного комплексного спортив
ного сооружения. Я  считаю, 
что большие сооружения 
строить не имеет смысла. 
Мы построили в Тбилиси 
Д ворец спорта и никак не 
можем его загрузить ввиду 
того, что не всегда бывают 
такие мероприятия, которые 
могли бы все врем я обеспе
чивать присутствие 10 ты
сяч  зрителей.

Комитет по ф изкультуре 
и спорту уж е договорился с 
вами по этому вопросу. Мы 
имеем возможность за  счет 
выделенной нам определен
ной суммы от реализации 
лотерейных билетов на до
левы х началах вместе с ва
ми построить в Батуми трех- 
пальный спортивный комби
нат. Ч асть средств дадим 
мы , а  большую часть — вы

делите вы из ваших мест
ных возможностей.

Депутат 3 . Гассиев вы
ступил по поводу старых 
спортивных традиций. Б ы 
ло время, когда вы дава
ли нам хороших спортсме
нов (например, был Габара
е в — борец, после него— Цхо- 
вребов). Спортивная база у 
вас та же, однако спортив
ные показатели снизились. 
Об этом должны позаботить
ся  местные товарищи и при
нять необходимые меры к 
исправлению создавшегося 
положения.

Что касается стадиона, 
которого все нет, следует 
сказать, что об этом речь 
идет вот уж е в течение 10 
лет. Если бы с самого нача
ла  местные организации су
мели организовать суббот
ники для  участия на строи
тельстве. то вопрос этот уже 
давно был бы разреш ен поло
жительно.

Н есколько слов по вопро
су  спортивных баз высших 
учебных заведений. Строи
тельство отличной базы  з а 
канчивается в сельскохозяй
ственном институте, и надо 
отметить, что ректорат и 
лично тов. Саришвили очень 
многое сделали для  ускоре
ния строительства этой ба
зы.

Что касается других ву
зов; я  позволю себе сказать 
следую щ ее: ни в одном вузе 
нер плавательного бассейна, 
в котором можно было бы 
зани.маться плаванием круг
лый год.

Ни в  одном вузе  не име
ется легкоатлетических сек

торов и беговых дорожек.
Н асчет вопроса питания в 

интернатах должен сказать 
следую щ ее: по этому поводу 
я  выступал в М оскве на 
очень обширном активе, где 
присутствовали представите
ли всех сою зных республик, 
более 8 0 0  человек, и меня 
упрекнули в том, что я  на
зываю  неправильные цифры.

Вчера я  в своем докладе 
сказал  об этом, и, видимо, 
т. П авлов обратит на это 
внимание.

Так что не только ' мы 
долж ны ставить этот вопрос. 
Его следует ставить и через 
ваши выш естоящ ие органы. 
Если мы совместно будем за 
ним аться этим вопросом, то 
легче будет добиться опре
деленных результатов.

Выступающ ие товарищ и 
вносили очень дельные пред
ложения. П равительство рас
смотрит их и окаж ет нам 
возможную помощь.

От имени миллионной 
армии физкультурников еще 
р аз  хочу от всей дуШи по
благодарить за  то, что во
прос о дальнейш ем развитии 
ф изкультуры  и спорта в  н а
ш ей республике был внесен 
на обсуждение сессии имен
но на данном этапе, перед 
С п а р т а к  иадой народов 
С С С Р, перед Олимпийскими 
играми в  Мюнхене.

Н амеченные 9 ессией ме
роприятия помогут грузин
ским спортсменам, нашему 
ф изкультурному движению 
сделать все для того, чтобы 
оправдать ваше доверие! (Ап
лодисменты).

Настало время, говорит де
путат, в более широком мас
штабе вести культурное строи
тельство. За послелпие годы в 
целом ряде сел Тианетского 
района построены сельские 
клубы, открыты библиотеки. В 
будущем году закончится 
строительство районного Дома 
культуры. Сейчас строятся но
вые и реконструируются ста
рые сельские клубы. Только в 
прошлом году на приобретение 
инвентаря для культурно-про
светительных учреждений 
района было израсходовано 30 
тысяч рублей.

Культурно-просветительные 
учреждения района разверну
ли большую подготовку к 
100-летню со дня рождения 
В. И. Ленина. Повсюду устрое
ны выставки, отображающие 
жизнь и деятельность велико
го вождя, устраиваются встре
чи со старыми большевиками, 
ветеранами гражданской п Ве
ликой Отечественной воин, с 
передовыми тружениками.

Культурно-просветительные 
учреждения стали подлинны
ми очагами массово-воспита
тельной работы, где система
тически устраиваются лекции, 
доклады, беседы, вечера вопоо- 
сов и ответов, тематические 
вечера, читательские конфе
ренции, вечера-концерты и др.

Однако, наряду с этим, гово
рит депутат, все еще неудо
влетворительна материально- 
техническая база учреждений 
культуры*. 18 сельских библио
тек и 7 сельских клубов не 
имеют собственных помеще
ний. Единственная в районе 
Тианетская музыкальная шко
ла занимает две комнаты сред
ней школы. В тесном помеще
нии находится краеведческий 
музей, располагающий весьма 
богатыми экспонатами.

В большинстве сел района 
нет соответствующих условий

Хочу обратить внимание де
путатов Верховного Совета 
Грузинской ССР на один узло
вой вопрос, который во мно
гом обусловливает успехи в 
капитальном строительстве.

В первую очередь, несколь
ко слов о проектировании. Не
смотря на определенные до
ев иження последних лет, все 
еще имеется отставание в деле 
обеспечения строительных ор
ганизации проектами и смета
ми. С сожалением надо отме
тить, что,годами не выполня
ется постановление прави
тельства об обеспечении стро
ительных объектов проектами 
и сметами к первому сентяб
ря. Более того, проекты посту
пают по частям почти в тече
ние всего года.

Нельзя не коснуться струк
туры жилищного строитель
ства в Тбилиси. Существую
щ ая ныне структура, не обес
печивает нормального разви
тия жилищного строительства 
и удовлетворения требований 
населения города. Разумеется, 
многие недостатки в существу
ющей структуре объясняются 
нашей неповоротливостью в 
использовании имеющихся ре
зервов, но ясно, что только их 
использованием проблема жи
лищного строительства не бу
дет разрешена.

По генеральной линии раз
вития жилищного строитель
ства, говорит депутат, в Тби
лиси, по примеру других круп
ных городов, следует создать 
комбинаты крупнопанельного 
домостроения. Надо отметить, 
что в этом деле мы значитель
но отстали от других городов 
страны и оказались почти пе
ред неразрешимыми пробле
мами.

Нельзя не отметить каче
ство строительно-монтажных 
работ, которое все еще очень 
низкое и в ряде случаев не 
удовлетворяет даже мини
мальны,* требования!и

Говоря о качестве строи
тельства, мы в первую очередь 
имеем в виду работу наших 
строительных организаций. 
Можно привести много возму
тительных фактов некаче
ственного выполнения работ 
нашими строителями. Одна
ко определенная доля в  
этих недостатках принад
лежит и нашим коллегам. К 
ним относятся «Тбилсантех- 
ыонтаж», жалобам на работы 
которого нет конца, Руставский 
завод крупнопанельных пере
городчатых плит, предприятия 
«Стройиндустрии» и «Глав- 
тбилстроя», изготовляющие 
крупноблочные конструкции п 
детали, организации, постав
ляющие паркет, краски, же* 
лезо-скобяные и другие мате
риалы.

Из этого ясно, что в борьбу 
за качество должны включить
ся все многочисленные кол
лективы, участвующие в стро
ительстве и оказывающие 
влияние на качество сдавае
мых в эксплуатацию объек
тов.

гоустроенных магазинов и  сто
ловых, 15 объектов бытового 
обслуживания и др. Кроме тр- 
го, в районном центре по
строено более 20 зданий ком
мунального, бытового н торго
вого назначения.

В селах нашего района, го
ворит депутат, как и в других 
районах, к о л х о з н и к и  строят 
собственные дома. Разумеется, 
сельские Советы некоторым об
разом коитролируют располо
жение новых здании, но мне 
кажется, что было бы лучше, 
если бы проектные организа
ции составляли типовые про
екты застройки сел.

Пользуясь сегодняшним вы 
ступлением на оессин, хочу 
поставить один весьма набо
левший для нашего района во
прос. Как известно, Министер
ство мелиорации и водного хо
зяйства строит Нижне-Самгор- 
скую оросительную систему. 
Но плану строительства было 
предусмотрено провести питье
вую воду из Иорского фнльтч 
рата к станции Ьаднаури. Дело 
это выиолнено, но ужо второй 
год не работает водокачка. А в 
министерстве думают только 
о том, кому бы передать эту 
водокачку для  эксплуатации.

В последние годы, продол
жает депутат, коренным обра- 
аом улучшилась работа куль
турно-просветительных уч
реждений. Но нельзя не от
метить имеющиеся в этой об
ласти недостатки. Многие уч
реждения все еще находятся 
в неподходящих помещениях. 
Пе во всех селах, особенно 
горной зоны, имеются условия 
для проведения киносеансов. В 
результате район годами не 
выполняет планов доходов от 
кино.

Речь депутата 
3 . А . О КРО М ЧЕД ЛИ - 

ШВИЛИ

В докладе Постоянных ко
миссий на сегодняшней сес
сии наглядно были показаны 
успехи, достигнутые трудя
щимися нашей республики в 
области строительства, комму
нального хозяйства, благо
устройства и культуры. Обще
известно. как повысился за 
последнее время уровень ж и з
ни наших сел. как изменяли 
они свой внешний облик.. 
‘Только в Сагареджойском рай
оне за последние два года 
сданы в эксплуатацию три 
школьных здания, четыре вра
чебных амбулатории, пять бла-

Речь депутата 
Ш . А. САЛАРИДЗЕ

Сложные и  ответственные 
задачи стоят перед грузински
ми кинематографистами.

В прошлом году постановле
нием правительства в системе 
кинематографии произошла 
реорганизация, давш ая поло
жительные результаты. Уч
реждения кинофикации вг ки 
нопроката республики годами 
не выполняли государствен
ных планов, а в 1968 году бла
годаря проведению конкрет
ных мероприятий это отстава
ние было ликвидировано.

Заметно улучш ила работу 
Грузинская студия научно-по
пулярных и документальных 
фильмов.

Киностудия «Грузия-фильм* 
хотя и добилась определенных 
успехов, но в 1968 году не 
справилась с  программой вы
пуска художественных филь
мов.

Невыполненно планов объ
ясняется, в основном, плохой 
работой съемочных групп, 
грубым нарушением ежеднев
ных норм и установлении* 
сроков производства фильмов, 
негибкой работой некоторых 
звеньев студии. Наряду с этим 
отдельные фильмы производ
ства Грузинской студии не 
удовлетворяют зрителя своим 
идейно-художественным уров
нем.

В прошлом году киносеть 
некоторых городов и районов 
осталась в долгу перед госу
дарством. Основная причина 
этого состоит в неудовлетво
рительной работе местных ор
ганов киносети. Особенно пло
хо обстоит дело с кинообслу
живанием в селах, что вызва
но главным образом недостат
ком клубов и кинозалов.

Огромное значение для 
дальнейшего развития кино
фикации в республике имеет 
строительство новых кинотеат
ров. Каково положение в этой 
области? В 1968 году в респуб
лике должно было закончить
ся строительство восьми но
вых кинотеатров. Но из за за
тягивания сроков строитель
ства в эксплуатацию сдапы 
только два. Сооружение шести 
объектов перешло на 1969 год.

В целях дальнейшего улуч
шения сельской киносети, го
ворит депутат, мы решили 
провести совместно с Совпро- 
фом Грузии республиканский 
смотр сельских киноустановок, 
который будет посвящен 
100-летию со дня  рождения 
В. И. Ленива.

Грузинские кинематографи
сты, как и весь советский на
род, готовятся достойно встре
тить Ленинский юбилей. Нет 
сомнения, что они под руко
водством и при помощи пар
тии и правительства добьются 
новых успехов в своей дея
тельности. (ГрузТАГ).

•  14 ИЮ НЯ 1969 ГО Д А  •  5 СТР. «ЗАРЯ ВОСТОКА»
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Об утверждении Указов Президиума 
Верховного Совета Грузинской ССР

Доклад секретаря Президиума 
Верховного Совета Грузинской ССР 

депутата 3. А. КВАЧАДЗЕ
Т оварищ и депутаты!
После четвертой сессии 

Верховного Совета Грузин
ской С С Р  П резидиум В ер
ховного Совета Грузинской 
С С Р  принял ряд  Указов, 
которые в  соответствии с 
К онституцией Грузинской 
С С Р долж ны  бы ть рассмот
рены  и утверж дены  на дан
ной сессии.

П резидиум  Верховного Со
вета Грузинской С С Р пору
чил мне долож ить об этих 
У казах.

Н а основании представле
ния председателя Совета 
М инистров Грузинской С С Р 
П резидиум Верховного Со
вета Грузинской С С Р  про
и звел  некоторы е изменения 
в системе органов государ
ственного управления.

У казом  от 19 марта 1969 
года Комиссия С овета Ми
нистров Грузинской С СР 
по науке и  технике преобра
зована в  Государственный 
комитет С овета Министров 
Грузинской С С Р  по н ауке и 
технике.

У казом  П резидиума Вер
ховного С овета Грузинской 
С С Р  от 2 5  ап рел я  1969  года 
Главное управление газиф и
кации при Совете Минист
ров  Грузинской С С Р преоб
разовано в  Главное управ
ление газиф икации Совета 
М инистров Грузинской С С Р.

О дновременно с утвер
ж дением этих У казов необ
ходимо внести  соответствую 
щ ие изм енения и дополне
ния в  статью  5 0  Конститу
ции Грузинской С С Р , в ко
торой определен  состав 
правительства — Совет Ми
нистров Грузинской ССР. 
И з этой статьи  необходи
мо и зъ я т ь  слова: «П редсе
дателя  Комиссии Совета Ми
нистров Грузинской С С Р  по 
н ауке и технике», а  после 
слов: «П редседателя Коми
тета народного контроля 
Грузинской С С Р» добавить: 
«П редседателя  Государст
венного комитета Совета 
М инистров Грузинской С СР 
по науке и технике»: в этой 
ж е  статье  после слов: «Н а
чальника Главного управле
ния материально-техническо
го снабж ения Совета Мини
стров Грузинской С С Р» сле
дует добавить: «Н ачальника 
Главного управления гази
ф икации Совета Министров 
Грузинской С С Р».

У казом  от  2 8  м ая 1969 
года изменен порядок обра

зования отделов и управле
ний исполнительных коми
тетов областного, районных 
и городских Советов депута
тов трудящ ихся. А  именно, 
если  до этого образование и 
преобразование отделов и 
управлений исполнительных 
комитетов областного, рай
онных и городских Советов 
депутатов трудящ ихся про
изводилось Указами Прези
диума Верховного Совета 
Грузинской С С Р  на основа
нии представлений Совета 
М инистров Грузинской С С Р, 
то отныне вопросы образова
н ия и преобразования отде
лов и управлений исполни
тельны х комитетов местных 
Советов будут реш аться с 
учетом  особенностей хозяй
ства соответствующими Со
ветами и утверж даться Со
ветом  М инистров Грузин
ской ССР.

Вместе с утверж дением 
этого У каза необходимо ста
тьи 81 , 102 и 104 Консти
туции Грузинской С СР и з
лож ить в новой редакции.

П резидиум Верховного 
С овета Грузинской С СР 19 
м арта  1969 года принял 
У каз, которым образованы 
комитеты  по физической 
культуре и спорту при ис
полкомах Ю го-Осетинского 
областного, районны х, и го
родских Советов депутатов 
трудящ ихся Г руз и н с к о й 
С С Р.
I У казом от того ж е числа 
образованы: отдел пасса
ж ирского транспорта и уп
равление ж илищ ного и дач
ного кооперативного строи
тельства Тбилисского город
ского Совета депутатов тру
дящ ихся.

Кроме перечисленных 
У казов, Президиум Верхов
ного Совета Грузинской С СР 
2 0  ф евраля 1969  года при
н ял  У каз о внесении допол
нений и изменений в статью 
2 1 8  Уголовного кодекса 
Грузинской С(?Р. Указом 
установлено, что за  уклоне
ние от учебных или повероч
ных сборов военнообязанные 
н аказы ваю тся лиш ением сво
боды на срок до одного го
да. или исправительными р а 
ботами на тот ж е срок, или 
ш траф ом до ста рублей. Те 
ж е деяния. совершенные 
путем причинения себе ца- 
кого-либо повреждения, си
муляции, болезни, подлога 
документов или иного обма

на, а  равно совершенные 
при других отягчающих об
стоятельствах, наказываю тся 
лишением свободы на срок 
до трех лет. Если ранее при 
уклонении военнообязанного 
от воинского учета к  ви
новному применялись меры 
административного воздей
ствия, то теперь такое д ея 
ние наказы вается исправи
тельными работами на срок 
до трех месяцев или ш тра
фом до двадцати рублей.

Товарищи депутаты! З а  
период после четвертой сес
сии П резидиум Верховного 
Совета Грузинской С С Р в 
соответствии со статьей 36  
Конституции Грузинской 
С С Р  назначил и освободил 
от должности некоторых 
членов правительства Гру
зинской ССР.

Указом от 25 ф евраля 
1969  года тов. Чопикашвили 
Василий А лександрович н а
значен министром местной 
промышленности Грузинской 
ССР.

Указом от 19  марта 1969 
года тов. М икеладзе Гиви 
Ш алвович н азн ач ен ' предсе
дателем Государственного 
комитета Совета Министров 
Грузинской С СР по науке п 
технике.

П резидиум Верховного 
Совета Грузинской С СР 
У казом от 25  апреля 1969 
года назначил тов. Бардзи- 
мова Георгия Николаевича 
начальником Главного уп
равления газификации С о
вета Министров Грузинской 
С С Р.

У казом от 15 мая 1969 
года тов. Гогохия Дамьян 
Владимирович освобожден от 
обязанностей председателя 
Государственного комитета 
Совета Министров Грузин
ской С С Р по печати в свя
зи с переходом н а другую 
работу.

Указом от того ж е числа 
тов. Ахвледиани Зураб  Геор
гиевич назначен председате
лем  Государственного коми
тета Совета Министров Гру
зинской С С Р по печати.

Товарищ и депутаты! Про
екты  Законов Грузинской 
С С Р  и постановления В ер
ховного Совета Грузинской 
С С Р по вышеизложенным 
вопросам у вас имеются.

Президиум Верховного 
Совета Грузинской ССР 
просит вас рассмотреть и 
утвердить их.

З А К О Н
ГРУЗИНСКОЙ СОВЕТСКОЙ СОЦИАЛИСТИЧЕСКОЙ РЕСПУБЛИКИ

^ У Т В Е Р Ж Д Е Н И И  У К А ЗО В  П Р Е ЗИ Д И У М А  ВЕРХ О ВН ОГО  СОВЕТА  ГРУ ЗИ Н С К О Й  
С С Р  И  В Н Е С Е Н И И  И ЗМ Е Н Е Н И И  И  ДО П О Л Н ЕН И И  В С ТА ТЬИ  50 , 81 , 102 И  104 

К О Н С ТИ ТУ Ц И И  (ОСНОВНОГО ЗА К О Н А ) ГРУ ЗИ Н С К О Й  С СР

Верховный Совет Грузинской Советской 
С оциалистической Республики постановляет: 

У твердить У казы  П резидиума Верховного 
С овета Грузинской С С Р  от 19  м арта 1969 
года — «О  преобразовании Комиссии Совета 
М инистров Грузинской С С Р по науке и тех
нике в Государственный комитет Совета 
М инистров Грузинской С С Р по науке и тех
нике»;

от 25  ап реля 1969 года —  «О  преобра
зовании Главного управления газификации 
при С овете М инистров Грузинской С С Р в 
Главное управление газификации Совета 
М инистров Грузинской С СР»;

от 28 мая 1969  года — «Об изменении 
порядка образования отделов и управлений 
исполнительных комитетов областного, рай
онных и городских Советов депутатов тру
дящ ихся Грузинской ССР».

В связи  с  этим внести следую щ ие изме
нения и дополнения в статьи 50, 8 1 , 102 и 
104  К онституции (Основного Закона) Гру
зинской С СР:

И зъ я ть  из статьи 5 0  слова: «П редседателя 
Комиссии С овета М инистров Грузинской 
С С Р  по науке и технике» и эту  статью 
после слов: «П редседателя Комитета народ
ного контроля Грузинсной С С Р» допол
нить словами: «П редседателя Государствен

ного комитета Совета Министров Грузин
ской С С Р по науке и технике»;

Эту ж е статью  после слов: «Н ачальника 
Главного управления материально-техниче
ского снабжения Совета Министров Грузин
ской С СР» дополнить словами: «Н ачальни
ка Главного управления газификации Со
вета Министров Грузинской ССР».

Статьи 81 , 102 и 104 Конституции (Ос
новного Закона) Грузинской С СР изложить 
в  следующей редакции:

«Статья 8 1 . Д ля руководства отдельны
ми отраслями государственного управления 
Совет депутатов трудящ ихся Ю го-Осетин
ской автономной области, с утверждения 
Совета Министров Грузинской С С Р, обра
зует отделы и управления исполнительного 
комитета».

«Статья 102. Районные Советы депута
тов трудящ ихся в соответствии с условия
ми и особенностями хозяйства- района, с 
утверждения Совета Министров Грузинской' 
С С Р, образуют отделы и управления испол
нительных комитетов».

«Статья 104. Городские Советы депута
тов трудящ ихся в соответствии с условия
ми и особенностями хозяйства города, с ут
верждения Совета Министров Грузинской 
С С Р , образуют отделы и управления испол
нительных комитетов».

П редседатель П резидиума Верховного Совета Грузинской С С Р
Г. Д ЗО Ц Е Н И Д ЗЕ. 

С екретарь П резидиума Верховного Совета Грузинской С СР
3 . К В А Ч А Д ЗЕ .

Тбилиси, 12 июня 1969 года.

З А К О Н
ГРУЗИНСКОЙ СОВЕТСКОЙ СОЦИАЛИСТИЧЕСКОЙ РЕСПУБЛИКИ

О Б У Т В Е РЖ Д Е Н И И  У К А ЗА  П Р Е ЗИ Д И У М А  В ЕРХ О ВН ОГО  СОВЕТА  ГРУ ЗИ Н С КО Й  
С С Р «О Б О Б Р А ЗО В А Н И И  КОМ ИТЕТОВ ПО Ф И ЗИ Ч ЕС К О Й  К У Л ЬТ У РЕ  И СПОРТУ 
П РИ  И СП ОЛКОМ А Х  Ю ГО О СЕТИН СКО ГО  О БЛАСТНО ГО, РА Й О Н Н Ы Х  И ГОРО ДСКИ Х  

С О В ЕТО В  ДЕПУТАТОВ Т РУ Д Я Щ И Х С Я  ГРУ ЗИ Н С КО Й  С СР»

Верховный Совет Грузинской Советской 
Социалистической Республики постанов
ляет:

У твердить У каз П резидиума Верховного 
Совета Грузинской С С Р  от 19 марта 1969

годА «Об образовании комитетов по ф изи
ческой культуре и спорту при исполкомах 
Ю го-Осетинского областного, районных и го
родских Советов депутатов трудящ ихся 
Грузинской С С Р».

П редседатель П резидиума Верховного Совета Грузинской С СР
Г. Д ЗО Ц Е Н И Д ЗЕ. 

С екретарь П резидиума Верховного Совета Грузинской С СР
3 . К ВА ЧА Д ЗЕ.

Тбилпси, 12 июня 1969 года.

П О С Т А Н О В Л Е Н И Е
В Е Р Х О В Н О Г О  С О В Е Т А  Г Р У З И Н С К О Й  С С Р
О работе Постоянных комиссий Верховного Совета Грузинской ССР 

по строительству, коммунальному хозяйству и благоустройству и по культуре
Заслуш ав отчеты о деятельности Постоянных 

комиссий по строительству, коммунальному хозяй
ству и благоустройству и По культуре Верховный 
Совет Грузинской С С Р отмечает, что за  отчет
ный период обе комиссии провели значительную 
работу, направленную на улучшение качества 
строительства, коммунального обслуживания, бла
гоустройства населенных пунктов и культурно- 
просветительной работы среди населения.

Свою работу комиссии осуществляют в соот
ветствии с планом: к подготовке вопросов широ
ко привлекают депутатов, представителей цент
ральны х и местных органов республики, специа
листов разных отраслей народного хозяйства.

З а  отчетный период, охватывающий более двух 
лет, комиссии изучили и рассмотрели ряд  актуаль
ных вопросов.

Постоянная комиссия Ьо строительству, ком
мунальному хозяйству и благоустройству изучила 
и рассмотрела вопросы благоустройства сел и 
поселков некоторых районов, коммунального, об
служ ивания населения гг. Поти и Цхинвали, а 
такж е вопросы состояния строительства сети во
допроводов, осущ ествляемого Министерством ком
мунального хозяйства Грузинской С С Р, выполне
ния планов строительства Министерством строи
тельства Грузинской С С Р за  1967 год и Мини
стерством сельского строительства Грузинской 
С С Р  за  1968  год, жилищного строительства в 
г. Рустави и др.

Эта ж е комиссия в мае прошлого года провела 
выездную сессию в г. Гори, где был рассмотрен 
вопрос о состоянии коммунального обслуживания 
населения города.

Постоянная комиссия по культуре с участием 
работников М инистерства культуры Грузинской 
ССР, Государственного комитета Совета Мини
стров Грузинской С С Р  по кинематографии и дру
гих учреждений культуры  рассмотрела вопросы 
состояния кинообслуживания на селе, охраны

памятников культуры, работы культпросветитель- 
ных учреждений Сигнахского района. Государст
венного музея Аджарской А С С Р и этнографиче
ских музеев гг. Кутаиси и Телави и народных 
университетов республики.

С целью проведения консультаций и докладов 
для  работников культпросветительных учреж де
ний комиссия направила в различные районы 
республики видных деятелей науки и искусства.

Вместе с тем Постоянные комиссии по строи
тельству, коммунальному обслуживанию и благо
устройству и по культуре все ещ е недостаточно 
используют предоставленные им Положением 
права осуществлять контроль и оказы вать со
действие в работе министерствам, ведомствам и 
другим органам. Не все члены комиссии прини
мают активное участие в изучении и рас
смотрении вопросов, комиссии не осущ ест
вляют должного контроля за  рассмотрением и вы
полнением своих рекомендаций и предложений, 
слаба их связь с соответствующими Постоянны
ми комиссиями местных Советов.

Верховный Совет Грузинской Советской Со
циалистической Республики постановляет:

1. Одобрить деятельность Постоянных комис
сий по строительству, коммунальному хозяйству 
и благоустройству и по культуре Верховного 
Совета Грузинской ССР.

2. Поручить Постоянной комиссии по строи
тельству. коммунальному хозяйству и благо
устройству способствовать своей деятельностью 
дальнейшему улучшению строительства, благо-

обслуживания населения. Особое внимание обра
тить на необходимость выполнения планов госу- 
дарственного и кооперативного строительства, 
дальнейшего повышения качества строительства,' 
улучшения деятельности объектов коммунально
го хозяйства.

3. Поручить Постоянной комиссии по культу, 
ре своей деятельностью всячески способствовать 
воспитанию населения в коммунистическом духе 
и повышению его культурного уровня, улучше
нию работы культпросветительных учреждений, 
расширению их сети, -улучшению кинообслужи
вания населения и усилению работы самодея
тельных коллективов.
- 4. Поручить министерствам Грузинской ССР 
и исполкомам местных Советов депутатов трудЯ. 
щихся республики обратить особое внимание на 
своевременное изучение и рассмотрение вопро
сов, поставленных Постоянными комиссиями 
Верховного Совета Грузинской С С Р и местных 
Советов: принять соответствующие меры к их 
выполнению.

5. Поручить Постоянным комиссиям Верхов
ного Совета Грузинской С С Р учредить соответ
ствующий контроль за  выполнением рекоменда
ций, представленных ими министерствам и ве
домствам, а такж е исполкомам местных Советов 
депутатов трудящ ихся. Периодически заслуши
вать информацию о выполнении принятых комис
сиями постановлений, широко привлекать к сво
ей деятельности представителей министерств и 
ведомств, Постоянные комиссии местных Сове
тов, депутатов и актив.устройства населенных пунктов и коммунального

П редседатель Президиума Верховного Совета Грузинской ССР
Г. Д ЗО Ц Е Н И Д ЗЕ. 

С екретарь Президиума Верховного Совета Грузинской ССР
3 . К ВА ЧА Д ЗЕ.

П О С Т А Н О В Л Е Н И Е
ВЕРХОВНОГО СОВЕТА ГРУЗИНСКОЙ ССР

О Б У Т В ЕРЖ Д Е Н И И  УКА ЗОВ П РЕЗИ Д И У М А  
ВЕРХОВНОГО СОВЕТА  ГРУ ЗИ Н С К О Й  С СР 
О Б О С В О БО Ж ДЕН И И  ОТ О БЯ ЗА Н Н О С ТЕЙ  

И  Н А ЗН А Ч Е Н И И  Н ЕК О ТО РЫ Х  М ИНИСТРОВ 
И  РУ КО ВО ДИ ТЕЛЕЙ  ВЕДОМСТВ ГРУ ЗИ Н С КО Й  ССР

Верховный Совет Грузинской Советской Социалистиче
ской Республики постановляет:

Утвердить У казы  Президиума Верховного Совета Гру
зинской С СР: ■

от 25  ф евраля 1 9 6 9  года — О назначении тов. Чопи
кашвили Василия А лександровича министром местной про
мышленности Грузинской ССР;

от 19 марта 1969 года — О назначении тов. М икела
дзе Гиви Ш алвовича председателем Государственного коми
тета Совета М инистров Грузинской С С Р *ио науке и тех
нике; '

от 25 апреля 1969  года — О назначении тов. Бар- 
дзимова Георгия Николаевича начальником Главного управ
ления газификации Совета Министров Грузинской ССР;

от 15 м ая 1969 года — Об освобождении тов. Гогохия 
Д амьяна Владимировича от обязанностей председателя Го
сударственного номитета С овета Министров Грузинской 
С С Р по печати;

от 15  мая 1969 года — О назначении тов. Ахвледиани 
Зураба Георгиевича председателем Государственного коми
тета Совета Министров Грузинской С С Р по печати.

П редседатель П резидиума Верховного Совета
Грузинской С СР Г. Д ЗО Ц ЕН И Д ЗЕ.

С екретарь П резидиума Верховного Совета 1 
Грузинской С С Р 3 . К ВА ЧА Д ЗЕ.

Тбилиси, 12 июня 1969  года.

З А К О Н
Г Р У З И Н С К О Й  С О В Е Т С К О Й  

СОЦИАЛИСТИЧЕСКОЙ РЕСПУБЛИКИ
О Б У Т В Е РЖ Д Е Н И И  У К А ЗА  П РЕЗИ Д И У М А  
ВЕРХ О ВН ОГО  СОВЕТА ГРУ ЗИ Н С КО Й  С СР 

«О ВН ЕСЕН И И  И ЗМ Е Н Е Н И Й  И ДОПОЛНЕНИИ 
В  СТА ТЬЮ  21 8  УГОЛОВНОГО КОДЕКСА • 

Г РУ ЗИ Н С К О Й  ССР»

Верховный Совет Грузинской Советской Социалистиче
ской Республики постановляет:

Утвердить У каз Президиума Верховного Совета Грузин
ской С СР от 20  ф евраля 1969 года * 0  внесении измене
ний и дополнений в статью  218  Уголовного кодекса Гру
зинской ССР».

П редседатель П резидиума Верховного Совета
Грузинской С С Р Г. Д ЗО Ц Е Н И Д ЗЕ.

С екретарь П резидиума Верховного Совета
Грузинской С С Р  3 . К ВА ЧА Д ЗЕ.

Тбилиси, 12 июня 19 6 9  года.

З А К О Н
Г Р У З И Н С К О Й  С О В Е Т С К О Й  
СОЦИАЛИСТИЧЕСКОЙ РЕСПУБЛИКИ

О Б У Т В ЕРЖ Д Е Н И И  У К А ЗА  П РЕЗИ Д И У М А  
ВЕРХ О ВН ОГО  СОВЕТА  ГРУ ЗИ Н С К О Й  ССР 

«ОБ О Б РА ЗО В А Н И И  О ТДЕЛ А  П АССАЖ И РСКО ГО  
ТРА Н С П О РТА  И У П РА В Л ЕН И Я  Ж И ЛИ Щ Н ОГО  

И  ДАЧНОГО К ОО ПЕРА ТИ ВНО ГО  СТРО И ТЕЛ ЬС ТВ А  
И СПОЛКОМ А ТБИ Л И С С КО ГО  ГОРОДСКОГО СОВЕТА 

ДЕПУТАТОВ ТРУ Д Я Щ И Х С Я ».

Верховный Совет Грузинской Советской Социалистиче
ской Республики постановляет:

Утвердить У каз Президиума Верховного Совета Грузин
ской С СР от 19 марта 1969 года «Об образовании отдела 
пассажирского транспорта и управления кооперативного ж и
лищного н дачного строительства исполкома Тбилисского 
городского Совета депутатов трудящ ихся».

Председатель П резидиума Верховного Совета
Грузинской С С Р Г. Д ЗО Ц Е Н И Д ЗЕ.

С екретарь П резидиума Верховного Совета
Грузинской С С Р 3 . К ВА ЧА Д ЗЕ.

Тбилиси, 12 июня 1969 года.

Тбилиси, 12 июня 1969  года.

Учатся партийные кадры
11 июня в Тбилиси за 

кончились занятия очеред
ного потока слуш ателей по
стоянно действующих кур
сов по переподготовке руко
водящих партийных и совет
ских кадров.

М есячные занятия прошли 
помощники секретарей - гор
комов и райкомов Компар
тии Грузии.

Итоги занятий подвел за
меститель заведую щего от
делом организационно-пар

тийной работы ЦК КП Гру
зии Ф. М ахарадзе.

В период занятий для слу
шателей курсов были про
читаны лекции и доклады 
по основным проблемам ис
тории и политики КПСС, ос
новам научного коммунизма, 
экономики и ' организации 
производства.

Большое место в учебном 
плане отводилось изучению 
вопросов партийного строи
тельства. Бы ли организова
ны такж е практические за 
нятия. (ГрузТАГ).

новости сп о р та
М АТЧ ДРУЖБЫ

Р Е Й Д  К А В А Л Е Р И И
Ш ахматны й матч Д р у ж б ы  ме

ж д у  читателями у кр а и н ско й  и 
гр узи н ской  р  е с п уб л и ка н ски х  
газет —  «Правда У краины » и 
«Заря Востока» продолжается.

Участники наш ей ком анды  
больш инством  голосов высказа
лись за ход  14. К(1.

К а к  нетруд н о  заметить, собы 
тия в партии развиваю тся в ду
хе атаки Раузера. Размен в 
центре, пред л ож енны й  белы
ми на тринадцатом  ходу, а 
такж е последую щ ий маневр 
коня составляю т суть идеи, 
осущ ествленной вы даю щ имся 
советским  теоре ти ком  шахмат 
В. Раузером в известной пар
тии против м н о го гкр а тн о го  чем
пиона М осквы  Н. Рюмина, сы -

•

гранной во  В сесою зном  турни
р е  молоды х м астеров 1936 го 
да-

Белые приступаю т к  ф игур
ной атаке в центре и на ко р о 
левском  фланге. Их кон ь  уст
ремляется на поле еЗ, которо е , 
по д обн о  трам плину, м о ж ет е го  
вы бросить на 45 или 15. В слу
чав е го  разм ена белые полу
чат преим ущ ество двух слонов.

Итак, в заочной партии чи
тателей двух газет сделаны сле
д ую щ и е  ходы :

1. е4 е5 2. К(3 Кеб 3. СЬ5 
аб 4. Са4 К16 5. О — 0 Се7 6. 
Ле1 Ь5 7. СЬЗ 46 8. сЗ 0 — 0 
9. ЬЗ Ка5 10. Сс2 с5 И . с!4 Фс7 
12. К42 Кеб 13. Не Не 14. КМ.

В Ы Ш Л И  В П Е Р Е Д
В А Р Ш А В А ,  13 ию ня. 

(ТАСС). М олодеж ная сборная 
команда СССР стала ли д е
ром Балтийской велогонки  
дружбы, победив на четвер
том этапе—Х о й н и ц е—Брод- 
ница (145 км). В личном  за
чете первенствовал л е н и н 
градец В ладислав Н елю бин. 
Он преод о л е л  трассу за 
3 часа 38 минут 53 секунды  
(с учетом бониф икации).

Вторым бы л гонщ ик из Че
хословакии  Иржи В лчек . В 
командном зачете велосипе
дисты СССР сум ели  отыграть 
на этом этапе около девяти 
минут, что позволило  им  ото
брать оранж евые м айки  л и 
деров у  молодеж ной сборной  
П ольш и. В  ли чно м  зачете 
лучш ее врем я после четырех 
этапов у  В лчека  — 9:01.30. 
Семь секунд  проигрывает  
ем у Н елю бин (второе место).

Ч Е М П И О Н Ы  М И Р А  Т Е Р П Я Т  П О Р А Ж Е Н И Е
РИО-ДЕ-ЖАНЕЙРО. 13 ию

ня. (ТАСС). Завершая турне 
по Южной Америке, чемпионы 
мира — футболисты сборной 
Англии проиграли на стадионе 
«Маракана» в присутствии 120 
тысяч зрителей сборной Бра
зилии — 1 :2  (1 :0 ) . <

Итог заокеанского турне ан
гличан — победы над сборной 
Мексики — 4 : 0  и Уругвая — 
2 :1 . Ничья с командой Мек
сики — 0 : 0 и поражение.

Счет в матче Бразилия — 
Англия на 13-й минуте открыл 
Белл. Затем капитан бразиль
цев Альберто не сумел реали
зовать одиннадцатиметровый

штрафной удар. Вратарь чем
пионов Бенкс его отразил. И 
все же во втором тайме (34-я 
и 36-я минуты) хозяева поля 
вышли вперед. С подачи Жа- 
ирзиньо гол забил Тостао, за
тем отличился сам Жаирзи- 
ньо.

По мнению тренера бра
зильцев Салданья, лучшим на 
поле были вратарь Жильмар, 
проводивший за сборную свой 
сотый матч (ему в августе ис
полняется 39 лет), Пеле, Эту, 
Жоэль, Альберто, Диас, Риль- 
до, т. е. все игроки «Санто
са*.

в  Н Е С К О Л Ь К О  С Т Р О К
ЛОНДОН. С успехом высту

пает сразу в двух теннисных 
турнирах — юношеском и мо
лодежном — в графстве Кепг 
минчанин В. Казакевич. В обо
их он вышел в полуфинал в 
одиночном разряде. Полуфина- 
листкой молодежного турнира 
стала рижанка 3. Янсоне. А в 
турнире взрослых дуэт этих 
молодых советских игроков 
попал в восьмерку сильней
ших в смешанном парном раз
ряде.

БИРМИНГЕМ. Команда Анг
лии лидирует со счетом 2 :0  в

полуфинальном матче первой 
европейской группы розыгры
ша кубка Дэвиса с теннисиста
ми ФРГ. Марк Кокс выиграл 
у  Христина Кубке—4 : 6, 6 ’.З, 
6:4, 6:2, а Грэхэм Стилуэлл — 
у Вильгельма Бунгерта — 
9 : 7, 6:3, 6:3.

С этой встречи началась по
ра полуфинальных соревнова
ний. Во второй европейской 
группе, где выступают совет
ские теннисисты, предстоят 
два матча: Испания—Румыния 
в Валенсии и СССР—Италия в 
Москве. (ТАСС).

ПАМЯТИ
Д Р У Г А

Не стало Светланы Свпно- 
баевой-Мчедлпдзе. Трудно 
больно нам, ее друзьям, то
варищам по работе, свыкнуть
ся с этой мыслью. Ушел нз 
жизни молодой человек, лю
бящий жизнь, полный творче
ских замыслов, талантливый, 
страстный газетчик. Комму
нист.

Сразу же после окончания 
Ленинградского государствен
ного университета Светлана 
Свинобасва связала свою судь
бу газетчика с редакцией «За
ри Востока». В течение многих 
лет на страницах нашей газе
ты появлялись ее интересные 
очерки, живые репортажи, 
острые критические выступ
ления. Читателю запомни
лось ее имя — имя вдумчиво
го человека, журналиста, влюб
ленного в свое дело.

Начав работу литературным 
сотрудником отдела промыш
ленности, транспорта н това
рооборота, Светлана Свпнобае- 
ва-Мчедлидзе в п о с ледствип 
стала руководить этим важ
ным участком работы редак
ции, проявила себя неплохим 
организатором.

Ее хорошо знали металлур
ги и химики Рустави, текстиль
щики Гори, автомобилестрои
тели Кутаиси, горняки Чиату- 
ра, энергостроителн Храми.

Последние годы Светлана 
Свинобасва-Мчедлндзе была 
тяжело больна, прикована к 
постели. Но, несмотря на это, 
она не порывала связей с ре
дакцией, живо интересовалась 
ее работой.

Нет ничего более нелепого, 
чем смерть молодого человека, 
который еще много хорошего в 
доброго мог сделать на земле.

Нашей Светланы нет с на
ми. Но на страницах газеты, 
в сердцах ее товарищей по ра
боте есть неумирающий след, 
оставленный ею.

Коллектив редакции 

«Зари Востока».
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